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ПРЕСС-ИНФОРМАЦИЯ

о ж и л и щ н о м  
строительстве в области

щей площади жилых домо®, 
или в среднем за гад 
610,7  тыс. кв. метров.

За I полугодие 1988 го
да введено в эксплуатацию 
203,5 тыс. кв. метров, что 
составляет 32 ,5  процента 
годового плана.

По сравнению с соответ-

II сессией Томского обла- сти на одного жителя как видуальных застройщиков, 
стного Совета народных де- общей, так и жилой площа- введено в эксплуатацию 
путатов от 20 октября 1987 дц приходится значительно 1:221^4 тьщ  кв. мет 
года принята программа меньше, чем в сельской 
жилищного строительства местности, 
до 2000 года, в которой от- Согласно программе жи- 
мечается, что объемы жи- лищ.ного строительства на 
лищно - гражданского стро- i g e e — 2000  годы, утверж- 
ительства с каждым годом дцнной П сессией областно- 
увеличиваются. j.q Совета, в области на од-

Однако достигнутые тем- ж ителя к 2000 года'
пы не отвечают возросшим должно приходиться общей . . —
требованиям, о чем говорят площади жилых домов в го- ствующим периодом 1987 
списки очередности граж- родской местности 19,2 и в года ж илья введено на 57,4 
дан, нуждающихся в улуч- вельской — 21 ,1  кв. мет- тыс. кв. метров, или на 22 
шении жилищ ных условий р^ вьшолнения наме- -процента меньше. Однако
при исполкомах городских ^ н н о й  программы в обла- за два года текущ ей пяти- 
и районных Советов. .̂.̂ и до 2000 года должно летки по сравнению с двумя

На 1 января 1988 года жи- дыть построено 14 млн. кв. годами 11-й пятилетки ввод 
лищный фонд области со- „етров общей площади жи- жилья увеличился на 228,7 
ставляет 13,9 млн. кв. мет- домов, а за 1986— ты с. кв. метров,
ров. из них 8,7 млн. га . ^ggo годы — 3.4 млн. кв. Несмотря на значитель- 

городской мест- .ветров, то есть по 680  тыс. лергаы полнение плана
” '^н**гоеп«ем на одного про- ® среднем за  год. жилищного строительства в
(ж га а Ж е г^  приходатся 14 З а  1 9 8 6 - 1 9 8 7  годы за  1987 году, р я д ^ п р е д ^ я -  
кв метаов общей площади счет всех источников фи- тий и организаций не обес- 
и 9 ,3  кв. метра — жилой, яансирования, вклю чая печил в ы п < ^ е в и е  
причем в городской местно- средства колхозов и инди- вых заданий.

плано-

План на 
1987 год

РЭУ «Томекэнарго»
■П>вст «Тбмск»нвргострой»
П/О i«ToMCHHe<|lTb»
П/о )«7омсний нефтехимический ком

бинат»
П /о HiKoHTyp*
Самусьсиая РЭБ флота 
Управление .топливной промышлен

ности
Моряиовский стеклозавод 
— ятеТомское 

проект»
отделение »>Теплозлектро-

6.229
3.000

92.168

38.345
3.910
7.361
3.740

2 00

2.858

Введено 
за год

Процент
выполнения

плана

5.117 82
1.312 44

81.981 89

34.731 91
130 3

ЗД25 46

1.727 46
101 50

В г полугодии 1988 года .построенного J m л ь я  про- строено 19.444 га . м е т ! ^
н е  обеспечили выполнение должает оставаться крайне общей площади жилых до-
плана по вводу жилья; п/о низким. Так. в п/о «Томск- 'мов. „„„„„„n v
«Томсктрансгаз». п/о «Кон- нефть» он составил всего - Удельный вес и н д и е ц  
тур», трест «Томоктранс- лишь 1 ,4 . процента. ального жилищного
строй», организации, входя- Крайне медленно в обла- тельства в  общем 
кцие в агрогаромышленный сти развивается строитель- вводимого
комплекс, уксы облисполко- ство молодежных жилых ет немногим более 2  пр -
ма и горисполкома. Д ля комплексов. центов. _____
вьшолнения программы жи- В 1987 году п/о «Нефте- На начало 1987 года ж  
лищного строительства химический комбинат»
1986— 1990 годов необходи- дено в эксплуатацию
мю шире развивать строи- общей площадью 4.283 кв. 
тельство жилья хозяйствен- метров, велось строительст- «в. метров общей площади, 
ным способом. во молодежных жилых ком- или 21 процент от всего жи-

В 1988 году только 25  плексов на домостроитель- 
предприятий и организаций, ном комбинате, ГПЗ-5, Са- 
или 38 процентов от общего .мусьской Р Э Б  флота, 
числа организаций, 1имею- В осуществлении про- 
щих план по строительству 1гр|аммы жилищного строи-
жилья, строят хозяйствен- тельства большая роль от- ноети ____
ным способом. водится индивидуальному Планы ввода в • действие

Удельный вес жилья, по- ж илищ ном у, строительству, индивидуальных жилых до
строенного хозяйственным З а  1986— 1987 годы за мов по сюласти
способом, в общем объеме счет средств населения по- ,лись нестабильно:

строи- 
объеме 

жилья составля-

лой фонд, находящийся в 
личной собственности насе
ления, составил 2.661 тыс.

лого фонда, и з  которых 
1.352 тыс. кв. метров —- в 
городах я  поселках город
ского типа и 1.309 тыс. га . 
метров — в сельской мест-

вьшолня-

План ввода в эксплуатацию 
общей площади жилых 
домов ■ (кв. метров)

Фактически введено 
(кв. метров)

Процент
выполнения
плана

Годы всего
® к

ь S й 

п и S

всего
" я
• 0 й S' я 2. о я ь л « 
я й « 2 в и S

всего

П S
«в ь

■°й’'.SS

о u S

1984 17.480 11.480 9.671 5.034 55
1985 20.000 14.000 8.935 4.769 45
1986 20.200 14.200 9.730 5.182 48
1987 22.600 16.600 9.714 4.866 43

34
36
29

Если посмотреть объемы 
строительства .индивидуаль,- 
ного жилья в разрезе райо
нов области, то наибольший 
(объем этого строительства 
в 1987 году в районах; 
Колпашевсном, 
Парабельском, 
ском.

Если в среднем на один 
район области в год прихо
дится строительство 11 до
мов, то по районам этойзо-

мйцрорайонов индивидуаль
ной застройки.

В целях расширения ма
териальных и финансовых 
возможностей индивидуаль
ных застройщиков осущест-

летку в целом. Ч ерез роз
ничную торговую сеть зна
чительно увеличился объем 
продажи , строительных м а
териалов для населения. В 
1987 году продажа цемента

Томском, по сравнению с 1985 годом вить дополнительные меры 
Верхпекет- увеличилась в 1.3, ш ифера по рагаитию и улучшению 

— в 1 .2 , лесоматериалов— “
в 2.5, кирпича, извести и 
строительного камня — 
раза

условий предоставления им 
кредитов, при этом в пер- 

в 2  вую очередь их предостав
лять гражданам, поставлен

Кроме того, в соответст- ным на учет для улучше
нии с постановлением Сове- ния жилищ ных условий вны — 25 домов. —  - ---------------------- _

В 1987 году неудовлет- та Министров СССР в 1987 исполкомах местных Сове- 
строи- году организована продажа тов народных депутатов, навелосьворительно

'ГвЛЬСТвО
жилых домов в Зырянском, для населения предприяти- циях.
Тегульдетсиом, Чаинском, ями и организациями обла- -Анализируя строительст- 
Ш егарском районах, где по- сти. З а  1987 год ими про- во жилья не с точки зре- 
строено по 1— 4 дома в  год, дано стройматериалов на "  " '''
а в Каргасокском и Асинов- сум-му 1.243 тью. рублей, 
ском районах в 1987 году Однако, несмотря на рост
строительство жилья за  объема продажи торгующи- числа ^ р т и р ,  видно,
счет средств населения в ми организациями строи- ввод общей площади

индивидуальных строительных материалов предприятиях и в организа-

ния ввода в эксплуатацию 
общей площади жилых до
мов, а ввода в эксплуаташщю

что 
ра-

сельск-бй местности совсем тельных материалов для ссет, а число квартир со-
населения, спрос на них кращ ается. Так, в 1987 го- 
удовлетворяется далеко не ду темп роста по вводу об-

,__  — ___полностью, ассортимент не щей площади жилых домов
ального жилья остается нрз- отвечает п о т ^ н о с т я м . Не- по отношению к 1986 году 
КИМ. Так, жилой фонд, на- полностью удовлетворяются составил 22 процента, а по 
холящийся в личной собст- потребности населения в числу квартир он составил 
венности граждан, в город- приобретении лакокрасок- 21 процент. Это объясняет- 
ской местности на начало ных материалов, облицовок- ся повышением комфорт- 
1988 года оборудован водо- ной плитки, твердой волок- ноети вновь 

1 0 ,7 , канали- нистой теплоплиты, обоев
В строительстве индиви- площади квг

'  Ь

не велось.
Уровень благоустройства 

существующего иядивиду-

проводом на 
зацией — на 4,1, централь
ным отоплением — на 15,9,
газом — на 26,5  процента, разно было бы использовать 

В целях увеличения стро- различные формы коллек-

пост,роенного 
жилья, увеличением жилой 
площади квартир, всломо- 

дуального жилья целесооб- гательных помещений, на
личием в квартирах встро
енной мебели.

ительства индивидуального 
ж илья населению области

тивного и семейного подря
да, больш е привлекать про

исходя из складываю
щ ейся демографической си

за 1986— 1987 годы выда- мыш ленные предприятия и туации, структуры и соста-
но кредитов Госбанка на строительные 
сумму 2 4 4  Tbfc. рублей — это 
больше, чем за  11-ю пети-

учиты-__________ организации ва семей, следует
области, для опережающей вать, какие квартиры необ- 
закладки инженерных сетей (Окончание на 3-н стр.)

Г А Р А Н Т И Я

Н А Д Е Ж Н О С Т И
Агрегат по приготовле

нию витаминных гранул 
НГДУ «Стрежевойиефть» 
давно уже стал одним из 
промысловых объектов. И 
по месту расположения, и 
по внешнему виду, и по 
В'ниманяю со стороны парт
кома и руководства управ
ления этот участок мало 
чем отличается от других. 
Р азве что на площадке у 
АВМ всегда стоят подгото
вленные к обработке тележ 
ки с зеленой массой.

— В этом году мы реш и
ли выполнять те ж е объемы 
меньшей численностью, — 
рассказывает командир ко
рмозаготовительного отряда 
А. Н. Камалов, — вместо 
28 человек работает 18. При 
этом темпы не снижаются. 
Что нам дало сокращение? 
Прежде всего гарантию н а
дежности. Раньш е для рабо
ты в две смены мы, кроме 
основ'Ного костяка отряда, 
имеющего уже пятилетний 
сенокосный стаж, вынуж де

ны были привлекать менее 
квалифицированных помощ
ников. В результате—час
тые поломки, сбои.

Сейчас зд каж дым закре
плен свой механизм. Три 
«КУФа» бесперебойно косят 
зеленую массу, обеспечи
вая полную равномерную 
загрузку АВМ -1,5 в тече
ние суток. Уже сегодня мы 
вышли на ежедневный уро
вень 30 тонн. С начала се
нокоса заготовлено 460 
тонн гранул при задании 
1 .200  тонн.

В отряде выявились уже 
свои лидеры. Это работаю
щие на «КУФах» А. П. Финк, 
К. П. Андреев, И. И. Семе
нов. Неплохо работает на 
подвозке зеленой массы но
вичок Р. Ш арафутдинов. 
Если еще постоит погода 
до конца августа, коллек
тив готов не только завер
шить вьшолнение задания, 
но и заготовить 50  тонн 
гранул сверх плана.

К. СЕ$БРНЬШ.

I #

В А Х Т А  В а ш е О Р Г А
Сергей Мальцев, «освобожденный , секретарь комсо

мольской организации колхоза «Гигант» Шегарского 
района, № время Ьормозаготовктельной цампанин оста
вил {СВОЙ кабинет: он {ведь в Црошлом механизатор. Те
перь «кго рабочее место—кабина мощного «КСК-100».

Таким и должен быть комсомольский лидер—нахо
диться в /гуще событий, личным примером увлекать за 
собой молодежь. |Звеио Алексея Васильевича Горшкале- 
ва, в составе которого Сергей трудится, лучшее в колхо
зе. 1А он—в свою очередь — лидирует в 'общерайонном 
соревновании: Ifia условн}^ голову скота еще за неделю 
до окончания /ударного {месячника было накоплено более 
13 центнеров кормоединиц. I

Фото С. Жабина.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Ч9^ЖОЕ М НЕНИЕ  
НЕ В  Ч ЕСТИ ?
Еще раз о проблемах теплоснабжения

в Цернод Иодготовкн пленума областного , комитета обкома партии А. А  По- 
партяи b (перестройке (на страницах «нщ̂ с̂й газеты многие морова, речь шла в Совет- 
коммуннсты открыто высказывали озабоченность {состоя- ском райкоме партии, но 
нием дел в (различных сферах нашей жизни. Тогда же по результатов так и нет. Сор-
предложенню редакции дважды выступи ин- в̂ одо̂  который
женер 'об’ьедннения .«Томскэнерго» М. И. Яворский — назначен на 30 июня
по Доводу преждевременной 'информации р якобы рас
топленном котле ,№ 11 Да /ГРЭС-П л |о Дроблемах, Двя- 
занных с развитием ,теплоснабження в дбластном цент
ре. (Последняя публикация ,«Для чего мненне специали
стов?» Долучида резонанс (среди .читателей. |Ча дее от
кликнулись И- И. Лиханов ц Б. В̂. Плотников, рсотсфые 
дали высокую оценку принципиальности /автора м Дод- 
черкнулн необходимость /коллективного участия Д реше
нии общегородских проблем. Миновало почти долгода, 
изменилось (ли .что-либо досле этих публикаций? С этим 
вопросом мы обратились к  (автору.

— Хорошо, что в редан- ноети и одно объяснение: 
ции вспомнили о моих вы- «Нет труб для ремонта вну- 
ступлениях, а то я  начал тришваргальных трасс», 
терять веру в силу печатно- чем  объяснить все это? 
го слова. Как говорится, у  нас нет механизма конт- 
увы, но факт: никаких роля, который бы обеспечи-
изменений не произошло, вал вьшолнение рааработан- 

Возможно, вы  помните, в ных мер. Слишком много

текущего года. Моя надеж
да, что и з ' публикации бу
дут сделаны выводы, ока
залась самообольщением.

В связи с этим хочу вы
сказать критику и в адрес 
газеты. Почему вы, газет- 
чимц, требуете перестрой
ки от всех, но не перестра
иваетесь сами? Я помню, 
что в так  называемые за
стойные времена газета от
личалась высокой дейст
венностью. С руководите
лей, в адрес которых зву
чала критика, вы требоваг 
ли ответа по существу, по 
нескольку раз обращались 
в одни и  те же инстанции. 
Куда же подевались эти 
традиции сейчас? Многие

.ivmnr.it, а ИЫА шс'р. ^лашп<мп яшчгч t_ ипппрктипр ГГУВОПИЛИ.
своей статье «Д ля чего мне- ответственных, но конкрет- б ы м  воз^н^амерга-
ние специалистов?» я  под- но никто ни за  что не отве-
нимал вопрос о том, что чает. газеты и искренне расска-
ряд серьезных объектов Каким бы, к примеру, 33 .̂5, q том, что меня вол- 
сдан в эксплуатацию и ис- должен быть спрос за то, цуех; « Т е ^  не опублш у- 
пользуется, а технические де строится жилье для Опубликовали. Ну и
условия на теплоснабжение хЭЦ-3? З а  три  года на воз- rj.j,o „jg? Своей безучаст
ие выполнены. Так вот*, та- ведении самого производс^ ностью вы отбиваете охоту 
Крие объекты и сооружения веннорго объекта освоено 60 своих авторов откровенно 
и даже целые микрорайо- м.иллионов • рублей, а на ^зы,сказываться на страни- 
вы, как выставочный комп- строительстве жилья плэрН газеты. Такое отноше-
лекс, 6 -й микрорайон полугодия вьшолнен на 45 гжпакпии к тем кто
ТНХК, микрорайон Солнеч- процентов. Скоро станцию редакции к т  , кт
рНЫй , здание центрального пускать, а эксплуатировать обращ ается за помощью, 
рьшка (заказчики и под- ее будет некому. По-добро- неправильное, 
рядчики уме горисполкома му за это должны ответи'гь Что бы я  хотел конкрет- 
и обл,исполкома, Главтомск- непосредственные исполни- до?
строй, управление торгов- хели — ДСК и трест «Спец-
ли), даже не приступили к строймеханизация» (А. М.
реализации технических ус- Брянский, А. В. Ковалев),
ловий, хотя разреш ение на Главтомскстрой (Б . А. 
подключение к теплу мы да- Мальцев, В. К. Куковица). 
вали временное, на период Это ведь государственный 
отделочных работ. план, на нвд'о вьвделены ре-

сурсы, и за его вьшолнение 
Продолжает строиться надо нести ответственность,

здание ЦНТИ, на которое примерно такая же ситу- 
нет согласоваиного ороекта /  ^  окончанием пус-
на теплоснабжение, в то комплекса одиннад-
время как по-хорошему ар- « котла н а  ГРЭС-П.
хитектурно - планировочное Начальник «Томскэнерго-

З а  каж дое положение, 
высказанное в статье, дол
жны ответить непосредст
венные исполнители.' По 
поводу скончания пусково
го комплекса котла №  11 
ГРЭС-П — т. Трушин: 
оцроитедьства Ц|НТИ — 
его директор т. Савин и 
.начальник архитектурно
планировочного управления 
горисполкома т. Новиков! 
О подготовке объектов к

управлеш е горисполкома |ехроя» Ё. С. Трушин «не- зиме должны сказать свое 
должно было принять реше- пробиваем» Но ведь ктр-то слово начальник облком- 
ние о прекращении строи- должен найти на него хоза В. А. Тропин ц  на- 
тельства, а банк — прекра- vnoaBV чальнйк горжилуправле-
тить финансирование до „  '„ьгй должен отвечать ния А. А. Адаховский, по 
вьш олгания яазванногопро- за^ем  руко- поводу реконструкции ото-
©кта. ^ 0  вопрос принципи- за ‘ гориополкома пления домов 75-й серии
альный. Он за т^ > ^в ает  ^ г Х о м а  паргаи загля- -  также Тропин и  Адахов- 

'б |ем у  теплоснабжения ^ли горк “ проло- ский, о затоплении тепло-
ли там  труба? Для трасс — начальник объе- 

этого есть непосредствен- динения «Том!скводоканал» 
исполнители,, которые м . Г. Рутман. С указани-

од^о ,*  что они делают, *по- ем, кстати, конкретных 
лучают зарплату. А  вот сроков исполнения обеща-

npCOJCM y
Советского района н а пер
спективу.

Остаются бесхозными 
трассы , в  частности, по
уличе Беринга, котораявсе --------- -------------  _
еще не передана на баланс кадровый вопрос — за ний, которые такж е долж
тепловых сетей ТНХК. Не Партийными и советскими ны быть в газете обнаро-
закончено строительство органами. И не просто вы- дованы. А далее исполком
тепломагистрали, числя- говором должны ограни- городского Совета и бюро
щ ейся за ДСК. Ничего не читься исполком или бюро горкома партии должны
сделано для реконструкции горкома партии в адрес ру- оценить степень ответствен-
теплоснабжения домов 75-й ководителя, систематичес- ноети этих руководителей,
сер™ , о « т ,р о » » ы г  до 1986 дело.^е

тавлять на прежнем месте.
года.

И уж полной безысходно
стью веет от подготовки го
рода к  зиме. Кажется, ни
когда еще этот процесс не 
проходил так ^левн ен н о . 
Облкомхоз, горжи луправ-
ление оказались не готовы 
к ответственной операции. 
Томичи жалуются на от
сутствие гор1ячей воды, во 
многих районах ее уже мо
жно подать, но у комму
нальных служб нет готов-

По поводу пускового ком
плекса котла Xq 11 состо
ялся разговор у секретаря

венность
адресной.

конкретной, 
гласной.

Записала 
Н. ГУБСКАЯ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы принимаем критику М. И, 
Яворского (в свой адрес ! н обращаемся к поименован
ным товарищам: редакция ^ е т  (ответы «а критические 
выступления 'газеты. Напоминаем: , выступление М. И. 
Яворского (по поводу цуска /котла № 11 опубликовано 
30 января этого года, /статья ' «Для чего мнение (специ
алистов?» — 6  февраля.

Фабрика мяса. Вторая очередь

В П Е Р Е Д И  « Х И М С Т Р О Й »
Исполнительный комитет Томского об

ластного Совета народных депутатов рас
смотрел итоги социалистичеокого соревно- 
ваиия на строительстве второй очереди 
свинокомплекса в  совхозе «Томский» кол
лективов Главтомш етроя и управления 
«Химстрой» за первое полугодие 1988 го
да.

Победителем признан коллектив управ

ления «Химстрой», вьшолнивший объем 
строите льночмоетажных работ на 146 
процентов, а сюбственным1И силами — на 
163 процента. Выработка на одного рабо
тающего превысила 1 1 , 2  тысячи рублей и 
со1ставила 108 процентов.

Коллективу управления «Химстрой» 
вручены! переходящее Красное знам я и 
Диплом облисполкома и облсовпрофа.

■

За минувшую неделю редакция получила 376 писем и 
98 ответов на критические выступления ' газеты (И неопубли
кованные письма.

Неделя была необычайно 
богата читательош м и откли
ками. И рекордное количес
тво их — 215 — вызвали 
подборка писем rta публика
цию журналиста Е. Ф роло
ва «Очередь» и анкета.

В кратком обзоре невоз
можно даж е просто пере
числить все мнения- по этой 
проблеме. Обобщая, можно 
выделить три основных по
тока предложений. Самая 
малочисленная группа — 
за  увеличение и расш ире
ние свободной продажи 
спиртного всех видов. Сте- 
да них Насибуловы, А. Си
доров, Ю. Ограрков и дру
гие. А инженер М. Нурул
лин вступает в спор: «Трез
венническое движение, ка
ким оно представляется в 
ваш ей газете,—это какая-то 
аномалия нашего времени. 
У товарищей нет чувства

перспективы своей борьбы... 
Надо работать с молоде
жью, раньше вовлекать ее 
в производство, заинтересо
вывать, отвлекая от пьянст
ва».

Окреп, стал увереннее го
лос тех, кто поддерживает 
установленные ограничения 
в продаже спиртного, голо
сует в перспективе за  «су
хой закон». Е. Бондаренко, 
продавец: «Как женщина,
как  мать двоих детей, знаю, 
что такое пьянство. Все пе
режила, все вынесла. Толь
ко не возвращайтесь к про
шлому...». Н. Сапрыкин: «Не 
пью 'Ю лет в знак протес
та против 
приносит в

дизайнер: «Локализация,
резкие ограничения торговли 
спиртным — единственно 
крупный шаг области в вер
ном направлении. Нужно 
продолжать дискуссию, об
суждать, как жить без ви
на. Готовиться к реф ерен
думу. Талоны вводить нель
зя...». А. Виноградов: «Про
давать водку по талонам 
безнравственно. Это оправ
дание алкоголикам. Мол, 
все пьют...». Л. Разннцына, 
агроном: «Талоны вовлекут 
в пьянство тех, кто стал 
забывать вкус вина. А та
ких десятки тысяч...». 
В. Лятисенко, врач. 34
года; «Я целиком и полно-

горя, которое стью за  то, чтобы запретить
нашу жизнь продажу спиртного и  даже

пьянство». А, Чурин, 32 го- ттивя ттл всей стпане Я на- д а ; . «Согласен на «сухой стране, п  ка
закон» хотя бы ради буду- тегорически против талонов.
щего детей». А. Жданов, Это большой ш аг назад, а

главное — ничего не реш а
ет. Как врач, насмотрелась 
всякого. Мы должны пере
сматривать свой образ ж из
ни. Единомышленников у 
меня очень много, и не то
лько среди врачей...».

«Нет, товарищи, — оп
понируют А. Никонов, Мер- 
зликин с Четь-Конторки Те- 
гульдетского района, — ал
коголь разом не прекра
тишь. Надо долго убеждать 
и доказывать, что означает 
«зеленый змий» для челове
ческого организма».

Таких писем более всего. 
Предлагают либо ввести та
лоны, либо при тех ж е фон
дах увеличить число мага
зинов. Мотивы, как и пред
лагаемые нормы отпуска, 
весьм’а различны: от 2  бу
тылок в... неделю до 3 — 4 в 
год к праздникам. Многие 
надеются, что уменьшится 
спекуляция, хотя опыт дру- 
гах областей, а такж е Поль
ши показал, что «водочный 
талон значительно повысил 
психологическое понужде
ние к  потреблению алкого
ля даже теми, кто практи
чески вел трезвый образ 
жизни».

Ясно, что многие люди 
еще находятся в плену пи
тейной идеологии, пропове
дуемой десятилетиями. Так 
что работа по , пропаганде 
трезвого образа жизни пред
стоит длительная, упорная.

Немало в почте писем о 
сахаре. Причем читатели 
критикуют недостатки в  его 
распределении под углом 
зрения борьбы с бюрокра
тизмом. В. Одношявкин воз
мущен бумажными препо
нами, создаваемыми работ
никами Ж Э У -8 при выдаче 
талонов на сахар. «Почему 
только домком может их 
получить? Почему не в ин
дивидуальном порядке? З а 
чем и тут администрирова
ние?». О неотоваренных та
лонах пишут Л. Грнняева, 
В. Башмакова.

Л. Лебедевич, Черникова, 
Буйко из М азалова, всего 
2 2  подписи, около года до
биваются установки плит в 
домах. Но руководство сов
хоза «М азаловский» и уп
равления «Химстрой» не сни
зойдет до нужд людей. 
Мать троих детей Е. Сара
това из поселка Заречного, 
работающая на Томской 
птицефабцЕжке, вот уже два 
года хлопочет о ремонте. 
Однако начальник Ж КО 
фабрики С. Ф. Косов, з а 
меститель директора В. П. 
Гончаров отделываются обе
щаниями. А  директор Л . Л. 
Савельев отрезал; «Сидите 
и ждите». «Чего? — спра
шивает Саратова. — Ведь 
нам с грудным ребенком не 
перезимовать... Вот так 
перестраиваются наши бю
рократы»;

» В. ФЕДОРОВ.
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Подтверждение
До собрания уполномочен

ных оставалось совсем не
много времени. Николай 
Панфилович бьш в своем ка
бинете, изучая новые поло
жения о совете РАНО и с'о- 
брании уполномоченных 
Ьредставителей совхозов и 
сельхозпреА1приятий‘, доку
мент. который должны се
годня были обсуждать. Вро
де бы все предусмотрели в 
проекте. Но на душе было 
неспокойно. Как студент пе
ред заходом на экзамен, 
пусть даже готов на «ять», 
испытывает некоторое вол
нение, так чувствовал себя 
и Байдин в этот час. Для не
го это тоже был экзамен. 
Год назад на таком же рас
ширенном заседании совета 
райагропрома, где присутст
вовали и выборщики от, хо
зяйств, его большинством 
голосов избрали председа
телем. Сейчас снова выбо
ры. Ведь первым пунктом в 
положении о собрании упол
номоченных записано: «Оп
ределяет состав совета 
РАНО и ревизионной комис
сии, избирает открытым или 
тайным голосованием чле
не? совета, его председате
ля, членов ревизионной ко
миссии на три года». А 
вдруг не выберут? Байдин 
еще раз критически по
пытался оценить свою дея
тельность за этот год:

«В чем могут упрекнуть?
— задавал он себе вопрос и 
искал на него ответ. — В 
распределении дифференци
рованных надбавок к заку
почным ценам. Что на сове
те настоял, чтобы совхозу 
«Северный» помогли боль
ше, чем другим. Среди ди
ректоров были недовольные 
этим решением. Но как ему 
было не помочь?»

Байдин вспомнил свой пер
вый. приезд в «енгу. Май. По
севная в разгаре. Семь часов 
утра. А на улуце тихо-тихо. 
Такое впечатление, что даже 
петухи здесь по утрам не по- 
ют. Все жители спят. Собрал 
он тогда мужинов и принялся 
их стыдить. А itro ему в ответ: 
«А зачем работать? /все равно 
совхоз скоро закроют».

ТаМие предложения дейст
вительно были. Хозяйство от- 
далвнное, убыточное. Но Баи- 
днн (категоричесни |водражад 
против них. Перед его глазами 
вставала его родная деревня 
Куэиецовка, которую постигла 
участь ивперспентивной. .«Здесь 
земля, здесь люди. Кенга мо
жет и должна зарабатывать 
себе на жизнь», — твердо 
решил . председатель райагрр- 
прома.

В ту весну на здешних по
лях сеяли еще по традиции
— всем Бакчарским районом. 
Вокбрс директор совхоза «Се
верный» Я. Г. Череиев получил 
отставку. В раймо/ме InapTHH 
пошли по тому BipeMeHH на 
смелый поступок — руковод
ство хозяйством довермли бес- 
лартийному. Александр Ива
нович Пирогов, бывший на
чальник отдела кадров РАПО, 
стая исполнять обязамности 
директора! раэвадвинбго (сов
хоза. Он сумел расшевелить 
людей, привнес в их сердца 
уверенность, что будет у Кен
ги будущее. И не только пе
рестали уезжать отсюда люди, 
а, наоборот, возвращаться ста
ли в Кенгу. Прошлой весной 
в совхозе было 60 человек ра
ботающих, теперь 100. В ны
нешнюю посевную свершилось 
чудо — совхоз «Северный» 
первым в районе без йсяной 
помощи, е хорошим качеством 
завершил сев зерновых.

Чтобы деревня жила, в пер
вую очередь нужны жилье и 
объекты соцкультбыта, чтобы 
выжил убыточный совхоз в 
условиях самофинансирова
ния и -еамоонупаемоети, нуж
ны деньги. А где взять строй
материалы и средства? Но вы
ход был найден. Невдалеке от 
Кенги располагался лесопункт 
управления топливной про
мышленности. Работал он ни 
шатко ни валко, заготовляя 
за год по 7 тысяч кубометров 
древесины. Немало < хлопот 
стоило партийным, советским 
руководителям района и пред
седателю совета РАПО, за
стрельщику зтой идеи, чтобы 
добиться передачи этого лесе, 
пункта ‘совхозу ИСвверный»1 
Получилось. И что же? Новый 
хозяин оказался гораздо по- 
воротливев и рачительнее. За 
половину зимы здесь загото
вили 8 тысяч кубометров дре
весины. Сейчас готовят из нее 
пиломатериалы.

«Будет в Кенге жилье. От 
продажи пиломатериалоа сов
хоз нынче тысяч 100 чистой 
прибыли должен выручить. 
Окрепнет хозяйство, встанет 
на ноги, тогда и дотации не 
нужны будут. Но пока без них 
не проживешь»,— размышлял 
Николай Панфилович.

У него с Пироговым далеко 
идущие планы: и что клюкву, 
орехи осенью ненгинцы будут 
заготовливать; и что потом 
совхозную пельменную не пу- 
дииском зимнике откроют для 
водителей, измотанных в пу
ти.

«■от только бы семья эта в 
Кенгу переехала. Срф у два

главных специалиста. И ка
ких!» — БайдИн .смел лишь 
только мечтать, но даже от 
этого ему становилось страш
но; ишь, на что замахнулся. 
Ведь он «ел переговоры не с 
кем-нибудь, а со специалиста
ми из Сибирского отделения 
ВАСХНИЛ: мужем — агроно. 
мом и женой — зноиомистом, 
кандидатом анономичесиих 
наук.

«А может быть, вопомлят. 
что я не аграрник по спе
циальности, и дадут отстав
ку?»

Байдин улыбнулся. Ему 
вспомкилось. как один вет
врач объяснял ему, что, ес
ли растел коровы из года в 
год запаздывает, скажем, на 
месяц, это нор.мально. 
На что он ответил: «Но ведь

Первыми попробовали так 
сделать в совхозе «Про
гресс». Плату за «зеленку» 
установили чисто символи
ческую, но большую часть 
надбавки к государственной 
закупочной цене на молоко 
хозяйство оставляет себе. 
Выгодно и «частнику», и 
совхозу. Год назад бакчар- 
ские совхозы закупали у 
населения в день тонну мо
лока, сейчас 3 —4 тонны, но 
Байдин считает, что это да
леко не предел.

Он горячий сторонник 
арендного и семейного под
ряда, оплаты труда от вало
вого дохода, от качества 
продукции — в общем, все-

директор совхоза «Бакчар- 
ский?>, пришедший на эту 
работу также через победу 
в конкурсе.

— Год назад я голосовал 
за Лысых. Если бы сейчас 
стояла альтернатива — ко
го выбирать из этих двух 
кандидатов, — подумал бы. 
Байдин немало сделал для 
района. Но я бы посовето
вал ему чаще бывать в хо
зяйствах, — делится мысля
ми директор совхоза «Пар- 
бигский» А. А. Каргополь- 
цев.

Собрание уполномочен
ных представителей хозяйств 
и предприятий, входящих в 
Ба!Мча,рокое РАПО, предсе

нилась. Каширо проработал 
всего два месяца, а на него 
в обком КПСС поступила 
анонимка. Безымянный ав
тор навыдумьшал многое: 
от аморалъщины до участия 
в хищениях. Была проверка 
изложенных фактов, состоя
лось партийное собрание. 
Ни одно из обвинений не 
подтвердилось. Но сколько 
нервов стоило это разбира
тельство председателю рай
по.

А когда по семейным об
стоятельствам вернулась в 
Томск также участвовавшая 
в конкурсе, а затем став
шая заместителем предсе
дателя по торговле Н. Н.

ВОЗВРАЩАЕМСЯ К ТЕМЕ
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Конкурсы на руководящие должности, выборы руко
водителей из Нескольких кандидатов стали делом при
вычным. Сколько одних только анкет с приглашением 
принять участие в том или ином конкурсе напечатала 
наша газета |в течение иослюднего года. Но то был тер- 
дий Когда прошлогодней весной Бакчарский райком 
партии н редакция «Красного знамени» объявили кон
курс на должности сразу двух председателей районных 
объединений — /агропромышленного и потребительской 
кооперации.

Помню, с какой настороженной заинтересованностью 
плодили жители бакчарскнх деревень за ходом деловой

игры, когда каждый из пяти кандидатов пробовал себя в 
роли главы райагропрома. Немало тогда было скепти
ков, не веривших в «демократические игрища», в ;то,что 
они могут что-то изменить. Сторонники старого подхода 
предрекали неизбежное фиаско победителям в конклй 
сах: «Руководителей надо подбирать, а не выбирать». К 
тому же выбрали ,«варягов»—со стороны. «Что они зна
ют р районе? (Пройдут /годы, пока .приживутся, в того и 
гляди /сбегут», — и такое было мнение.

И вот минул Юд, отрезок времени вполне достаточ
ный, чтобы проявить свои способности. Как живется, как 
р&ботается выбранным председателям? Что ^сделали дшн 
для района? Оправдал ли себя конкурс?

корова от силы доится 9 
месяцев в году, 60 дней 
сервис-период, на чем же 
еще целый месяц набегает?». 
Специалист!, полагавший, 
что бывший начальник об
ластного управления лесно
го хозяйства в зоотехнии 
полный профан, немного 
оторопел: «А вы откуда про 
это знаете?».

Да, ему пришлось этот 
год учитьсА Однако Бай
дин, человек по своей нату
ре любознательный и твор- 
чеокий, открьшая для себя 
незнакомые ранее вещи, на
ходился в постоянном поис
ке и заражал своим поиском 
других.

При переводе агропрома 
на полный хозрасчет очень 
пригодились его навыки как 
финансиста. Он знал бан
ковское дело и приучал ве
сти взаимоотношения с бан
ком руководителей хозяйств. 
И в том, что на начало это
го лета все совхозы были 
с деньгами, заработанными,
— немалая заслуга Байди- 
«а.

А как приходилось убеж
дать некоторых хозяйствен
ников в том-, что личное 
подворье сельских жителей
— тоже направление их ра- 
1боты, огромнейший резерв 
в наращивании производст
ва.

•— В эффективности зе
леного конвейера никто не 
сомневается. Но почему он 
работает только в совхоз
ном секторе? А в личном? 
Там что — не те коровы? 
Если их в достатке кор
мить, они будут давать боль
ше молока. Крестьянин из
лишки все равно будет про
давать в совхоз, — предла
гал он.

го того, что обеспечивает 
экономию и прибыль. 700 
бычков, самых ослабленных, 
цередали на- . выращивание 

. населению. Появились пер
вые коллективы арендато
ров, В прошлом году в рай
оне лишь половина молока 
была сдана первым сортом, 
ньшче же за полгода уже 
более 70 процентов. По
могла оплата труда доярок 
от качества молока. Наблю
дается и устойчивый рост 
продуктивности животных. 
Те же цифры — единица, 
две двойки и семерка — 
через год повторились толь
ко в другом порядке: 1985-й 
— 2.172 килограмма моло
ка, 1987 год — 2.712. А
1988-й? Бцкчарцы борются 
за 3.000. Впервые в про
шлом году в !1елом по РАПО 
/получена пусть небольшая 
(400 тысяч рублей), но все- 
таки прибыль.

«Не зря я так круто по
вернул свою жизнь. Здесь 
работа в радость, чувству
ешь отдачу», — с этой мы
слью Байдин отправился на 
совет.

— Мы не ошиблись, вы 
брали во главе совета 
РАПО лучшего из всех кан
дидатов. Во-первых, он 
сильный финансист. А имен
но такой руководитель ну
жен нашему агропрому в 
условиях радикальной эко
номической реформы. Во- 
вторых, имеет выход на об
ласть, что тоже немаловаж
но. И, в-третьих, в управле
нии демократ, не опекает по 
мелочам, прислушивается к 
мнениям других, — счита
ет В. П. Душин. еще недав
но заместитель председате
ля совета РАПО, а теперь

дателем совета избрало 
Н. П. Байдина единогласно.

Не шмался
— Мысли, что приехал 

сюда зря. у меня не было. 
Правда, временами возника
ло ощущение, что я здесь 
посторонний. Порой я не 
понимал некоторых работ
ников правления, а они не 
понимали меня, — расска
зывает Виталий Иванович 
Каширо.

Впервые он почувствовал 
свою отчужденность еще на 
заключительном этапе кон
курса. В финал он вышел 
вместе с В. Н. Таушкано- 
вым. И собранию пайщиков 
райпо предстояло избрать 
своего председателя из этих 
двух кандидатов. И вот тог
да, как гром среди ясного 
,неба: «Не хотим никого но
вого, хотим прежнего пред
седателя». Келейное, клано
вое распределение дефицит
ных товаров, авторитар
ность руководства, неуме
ние работать самостоятель
но — такую атмосферу двл- 
гое время создавал прежний 
/председатель. Он окружил 
себя помощниками, не пред
ставлявшими, что можно 
трудиться иначе. Райком 
(партии был категорически 
против кандидатуры руково
дителя, недавно снятого с 
этой должности, и на пар
тийном собрании (собрание 
пайщиков было прервано) 
детально обосновал свою 
позицию. И только потом 
выбрали В. И. Каширо.

Однако оппозиция новому 
председателю, особенно в 
аппарате правления, сохра

Юрова, некоторые в правле
нии возликовали: одна сбе
жала, теперь и другой с.бе- 
ж)ит. 1кширо!< -. б'уквальяо 
стиснув зубы, продолжал 
работать.

Дел же было много. И 
главное — обеспечить то
варной массой платежеспо
собный спрос населения, 
причем за счет собственно
го производства. Надо было 
развивать кооперативную 
промышлекностЫ 'Комплек
тация оборудованием и 
кадрами, запуск хлебозаво
да в Парбиге. создание коп
тильно-колбасного цеха в 
Бакчаре, образование на 
его основе кооператива, 
преобразование гаража в 
кондитерский цех, который 
бы вьшускал пряники, ба
ранки, фиг,ур(ную карамель, 
строительство котельной, 
теплотрассы, жилья — все 
это легло на плечи предсе
дателя райпо. Он взялся со
здать из старого, убогого 
пищецеха совр^енный ком
бинат кооперативной про
мышленности. Колбасный 
цех уже выдает продукцию, 
скоро заработает кондитер
ский цех. Бакчарцы ньшче 
намерены увеличить това
рооборот на миллион /руб
лей за счет товаров ссюст- 
венного производства, 600 
тысяч прироста должно дать 
райпо.

Бакчарское объединение 
потребкооперации первым/в 
области возродило систему 
сельпо. Это был важный 
шаг на пути децентрализа
ции управления.

— С такой централиза
цией мы доработались до 
того, что уже 15 лет нет, 
к примеру, поселка, а пай
щики до сих пор числятся.

Абсурд! — рассказьшает 
Каширо. — Правлению рай
по стало гораздо легче ра
ботать. все-таки на местах 
появились хозяева. Почувст
вовали это и жители дерЦ- 
вень.

Сельпо занимаются не 
только торговлей, но и об- 
щественньш питанием, раз
витием кооперативной про
мышленности, заготовитель
ной деятельностью. Б дерев
нях складывается костяк 
кадров кооператоров, объе
диненных в правления. Из 
шести бакчарскнх сельпо 
пока только Парбигское 
убыточное, все остальные 
имеют прибыль. Растет то
варооборот.

Б марте состоялась отчет- 
нонвыборяая конференция 
пайщиков райпо. И хотя та
кие мероприятия обычно 
проводятся по осени, бак
чарцы решили ее ускорить. 
Одним из оснований было 
посмотреть, изменилось ли 
отношение в потребитель
ской кооперации к предсе

дателю правления райпо. 
Да и самому Биталию Ива
новичу не терпелось узнать, 
удалось ли завоевать авто
ритет. Удивительно, но за 
него проголосовали едино
гласно.

— Таной груз с души 
сразу спал — не представ- 
лясяГ. Легче стало даже 
дьипать, тем более работать, 
— признается Биталий Ива
нович.

И все же и сейчас, не
смотря на явные заслуги 
Б. И. Каширо перед райо
ном, кое-кто считает его 
слабым руководителем. Мо
жет, оттого, что он не по- 
в(укает, не ограничивает са
мостоятельность работни
ков. Когда в райпо посту
пают товары повышенного 
спроса, товаровед по при
вычке идет к председателю, 
чтобы он распределил: ко
му что дать. Каширо про
сит самого товароведа сде
лать разнарядку, а потом 
показать ему. Или: надо вы
грузить товары — опять к 
председателю, когда можно 
было сразу дать распоряже
ние грузчикам,

— Сейчас иначе руково
дить нельзя. Если держать 
людей в кулаке, то из них 
получатся лишь беспрекос
ловные исполнители, а нуж
ны думающие, ответствен
ные работники, — таково 
кредо председателя правле
ния Бакчарского райпо.

— Нет, он — не слабый. 
Слабый бы там давно сло
мался. А Каширо сумел до
казать. что он в Бакчаре че
ловек не случайный. Рабо
тает без внешнего блеска и 
без шума, но дело-то дви
жется вперед, — считает 
председатель облпотребсою
за Г. Е. Михайлов.

* * ♦
Вообще Бакчарскому рай

ону повезло. В районном 
эшелоне руководства сло
жился нормальный союз 
единомышленников. Первый 
секретарь райкома партии 
В. Ф. Купрессов, председа
тель райисполкома А. М. 
Феденев, а в последний год 
и председатели совета РАПО 
Н. П. Байдин и правления 
райпо В. И. Каширо сооб
ща, без какого-либо снобиз
ма, с опорой на мнения кол
лективов и их руководите
лей умело решают сложные 
проблемы социально - эко
номического развития рай
она. Будучи в постоянном 
поиске, они находят нестан
дартные эффективные реше
ния, направлегагые на вы
вод района из Иждивенчест
ва на полный хозрасчет-,

— Самая главная заслуга 
прошлогоднего конкурса да
же не в том, что в район 
пришли два опьпиых руко
водителя, хотя и это нема
ловажно, а в том, что он су
мел взбудоражить почти 
всех бакчарцев, пробудить в 
них социальную активность, 
■интерес к работе. Люди по
чувствовали, что они (а не 
к т о ^  за них) решают, во 
многом осознали свою само
стоятельность и ответствен
ность, — полагает первый 
секретарь Бакчарйкого рай
кома партии Б. Ф. Купрес
сов.

Так считают многие в 
районе.

Д. БАРЧУК.* * *
НА СНИМКАХ: Н. П.

Байдин и В. И. Каширо.
Фото Н. Потапова.

Газета стала
прибыльной

Впервые в нашей области ‘районная газе- 
та получила около trpex тысяч рублей при
были по итогаА8 полугодия. Эта газета— 
«Правда Ильича».

к  такому результату кол
лектив редакции шел долго. 
И нелегко. Сначала, конеч
но, были расчеты: что необ
ходимо сделать редакции, 
чтобы отказаться от давно 
ставшей привычной дотации 
государства? Пути были яс
ны — неуклонно увеличи
вать тираж и добиваться 
.‘максимальной прибыли сЛ 
публикации рекламы и объ
явлений.

Подсчеты определили за
ветный рубеж; газета тогда 
станет прибыльной, когда 
тираж достигнет 14 тысяч 
экземпляров, а доходы от 
публикации рекламы и объ
явлений составят 140 руб
лей на, номер.

А потом началась кро
потливая, каждодневная ра
бота. Только за последние 
2 года тираж вырос на
4.100 экземпляров. За этим 
успехом — настоящая связь 
с читателями, публикации, 
вызывающие целый поток 
читательских писем. Не за
бывали в газете вовремя 
напомнить жителям сел й 
деревень о приближающейся 
подписке. Причем делали 
это всякий раз по-новому, 
используя опыт других га
зет и придумывая что-то 
свое. Расширяя круг под
писчиков, редакция обрати
лась и к горожанам. Специ
ально для них начала гото
виться подборка. «Во саду 
ли, в огороде» с советами 
высохоквалйфицирова и н ы х  
специалистов.

«Правда Ильича» стала 
■ одной из немногих газет об
ласти, усиленно заботящей
ся о публикации рекламы и 
объявлений. Первая (и пока 
единственная) в области она 
заключила контракт с цент
ральным агентством «Рекла
ма». Первой из наших рай
онных газет «Правда Иль
ича» стала публиковать рек
ламные страницы «Панора
ма» — настоящий калейдо
скоп самой разной инфор
мации. В таких выпусках 
можно найти и рекламу 
Госстраха, и сшбщения тор
говых предприятий, и ре
цепты блюд из рыбных кон
сервов, и сообщения под 
' бриками «%плю» и 

бродам».

Кстати, о частных объяв
лениях. В их публикации 
редакция стол1киула1съ с 
особенными трнудностями— 
сказьшалось соседство об
ластных газет и «Томской 
недели».

— Хорошо прижились, — 
говорит редактор «Правды 
Ильича» С. Н. Андреев, — 
только поздравления к дням 
рож5/(ения. Но, хоть и туго
вато приходится, решили 
все-таки вступить в конку
ренцию. Задумали напеча
тать листовки с перечнем 
.ус/луг, предлагаемых газе
той, и разослать их во все. 
населенные пункты. 100— 
150 рублей придется выло
жить из редакционного кар
мана, но игра стоит свеч!

Помогает газете и то, что 
реклама подается броско, с 
с использованием рисован
ных заставок. Не жалеют на 
нее и газетной площади. У
С. Н. Андреева четкие пла
ны на будущее: «Думаем
довести тираж до 20 тысяч 
экземпляров. Конечно/, ра
бота предстоит большая. 
Уже сейчас готовимся к 
подписной кампании. Пов
семестно проведем опрос 
общественного мнения, на 
основе которого будет скор
ректирован тематический 
план работы редакции. По
больше думаем поработать 
в самом городе. Есть еще 
одна задумка; пустить га
зету в свободную продажу 
через киоски «Союзпечати».

Б повышении рентабель
ности газеты заинтересован 
каждый сотрудник редакции. 
Бедь в прибыльной газете 
растет фонд заработной пла
ты. а это открывает боль
шие перспективы в стиму
лировании труда журналис
тов.

Итак, первая ласточка 
есть. Следующее слово дол
жны сказать асиновцы — 
«Причулымская правда» то
же . уверенно сокращает до
тацию.

Л. ТКАЧУК, 
начальник отдела верн- 
одической печати уп
равления издательств, 
полиграфии и книжной 
торговли облисполкома.

■Фотообвинение

что БЫ ЭТО ЗНАЧИЛО?
Такой вопрос наверняка |Возннкает при взгляде на 

эту фотографию. Но не будем 1в(ас мучить и «кажем 
сразу: это огурцы. /Вид у них /нетоварный (мягко гово
ря), однако /это не мешает завозить такой «продукт» се
верянам. Точнее, не один /такой. /Помидоры, яблоки я 
прочее могут вполне составить конкуренцию этим 
«чудо-огурцам».

Остается только добавить, .что доводят их {цо такого 
вида в /орсе НГДУ («Лугинецкнефть». Начальник отде
ла—Владимир Викторович Тримасов.

Фото С. Полякова.
г. Кедровый.

ШТРАФ ЗА ИНИЦИАТИВУ,
и л и  о  т о м ,  к а к  д в а  о б л а с т н ы х  в е д о м с т в а  в з я л и с ь  « в о с п и т ы в а т ь »  м о л о д ы х  с т р е ж е в ч а н

Пожалуй, ни одной орга
низации не пришлось вы- 
де(ржать столько критиче
ских нападок в период пе
рестройки, как комсомолу. 
Да это и понятно. «Низы» 
еще не обросли грузом да- 

, вящих дурных традиций. 
«Верхи» еще не достигли ви 
такого авторитета, ни такого 
социального положения, как, 
скажем, аппаратчики j пар
тийные. Кроме того, -комсо
мол раньше ощутил на се
бе мощ^!рвнцию «неформа
лов». Единственной гаран
тией от полной утери авто
ритета в молодежной среде 
теперь служат только реаль
ные, общественно значимые 
дела, а «е эпизодические 
комсомольские субботники и 
собрания с туманной пове
сткой.

Огрежевокая камсомолия, 
кажется, нащупала свой

путь в перестройке раньше 
других. На городской кон
ференции 1986 года из всех 
!фитических замечаний и 
предложений было выбрано 
два при'нципиальных направ
ления работы: создание фон
да . молодежной инициативы 
для организации досуга и 
строительство м-ошодежного 
жилого комплекса для ре
шения социальных проблем 
молодых семей. Каюсь, имея 
немалый отрицательный опыт 
-контактов с комсомолом, я 
скептически отнесся и к 
этим инициативам. Даже 
«подколол» тоцдашвего вто- 
рсго секретаря горкома 
Олега Би1̂ аева; «Когда бу
дет на вашем счету сто ты
сяч — вступлю». Теперь 
Олег уже первый секретарь. 
И хотя на счету фонда мо
лодежной инициатшы нет

ста тысяч, моя былая иро
ния уступила место уважи
тельному, серьезному отно
шению к комсомольским ра
ботникам,

Как раньше бывало — 
придет группка ребят в гор
ком за помощью: так, мол, и 
так, хотим, скажем, в обще
житии спортивный уголок 
оборудовать. Инструктор 
дривеиет ребят к оедаета- 
рю. Секретарь—за телефон: 
«Помогите, уважаемый, сво- 
И.М работникам». Руководи
тель, конечно, пообещает, 
если возможность есть. А 
потом в суете может и за
быть про -комсомольцев. 
Кто его упрекнет? У каждо
го производственника своих 
забот хватает. Если уж он 
сов!сем не хочет помогать, 
подключается горком пар
тии. Так я работал горком

посредн‘Икам между молоде
жью и добрыми дядями,

С созданием фонда 
(ФМИ) ситуация измени
лась радикально. В первые 
же месяцы после принятия 
исполкомом 1решения потя
нулись в горком все, кто 
рассчитывал найти -поддерж
ку. Поначалу это коеткото 
даже испугало. Непривыч
но было видеть в этом зда
нии, где работает и горком 
партии, длинноволосых, не- 
при-глаженных, одетых на 
современный лад парней и 
девчонок. В Стрежевом нет 
ярко выраженных группиро
вок «неформалов». Если кто 
и носил на дискотеке атри
буты «металлиста», дороги 
в это здание раньше не 
знал. И вдруг... Не побоюсь 
оказать, появление таких 
ребят в сфере внимания гор

кома означало реалы(ый по
ворот к работе в массах.

Поначалу фонд склады
вался из довольно скром
ных добровольных вкладов 
от средств, заработанных на 
субботниках, члеяских
взносов, небольших коллек
тивных перечислений. Но и 
зги деньги не яакаплнва- 
лисъ, а ^ а э у  включались в 
оборот. Постепенно активи
сты ФМИ приобретали такой 
опыт предприимчивости, ко
торому могут позавидовать 
и опытные финаисисты. За 
неполных полтора года толь
ко на материальную помощь 
самодеятельным клубам, 
кружкам, да и государствен
ным организациям, работа
ющим с подростками, израс
ходовано около сорока ты
сяч рублей.

Б переводе с языка цифр 
это означает, что Володя

Супруненко, четыре года 
'мечтавший создать студию 
tOBpeMBHHoft хореографии и 
найти пристанище для энту
зиастов, получил наконец 
помещение и материальную 
поддержку. Вывший ярый 
«металлист» Андрей К., хо
рошо известный оперативни
кам по своему влиянию -на 
■представителей зтой катего- 
■рии молодежи, теперь по
остыл к «металлу» и пред
почитает изготавливать в 
Подвале ФМИ товары народ
ного потребления. Воины- 
афганцы, создавшие для 
школьников клуб «Десант
ник», не только оборудова
ли под свои задачи подвал, 
но и одели подростков в 
ферму, выписали для них 
специализированные перио
дические издания. Станция 
юных техников, детско-юно-

шешая спортивная школа 
получили возможность при
обрести для себя хоть какие- 
то товары за наличный рас- 
'чет.

Чтобы не создавалась впе
чатления о чисто развлека
тельном уклоне фонда моло
дежной инициативы, можно 
добавить и кое-какие дета
ли не из области досуга. 
Программисты Володя Си- 
лезнев и Виктор Гофф при 
посредничестве ФМИ вьшол- 
няют заказы предприятий. 
Изрядная доля прибыли ос
тается в распоряжении фон-- 
да, а специалисты имеют 
возможность поправить 
свое финансовое положение.

Использует компьютер для 
трудового обучения старше
классников преподаватель 
второй школы Евгений Вик
торович Друщенко:

— У меня ребята теперь 
могут «разбирать» автомо
биль или трактор на экране 
дисплея, — с Ь>рдостью рас- 
с/казывает он о новой фор
ме обучения, которую Е)в- 
гений Викторович применил 
первым в городе. — Если 
бы не помощь комсомоль
цев, вряд ли школа скоро 
смогла бы предоставить нам 
такую возможность.

Молодой начальник пер
вого васюганского промысла 
Виктор Гришин еще год 
назад выкупил через фонд 
персональный компьютер 
для своих целей. СЗовсемяе- 
давио его примеру последо
вал и новый начальник вто
рого промысла. Похоже, 
компьютеризация в Стреже
вом пока монополия ФМИ.

Фонд молодежной инициа
тивы прочно завоевал дове
рие молодых северян. Пред
седатель горисполкома, все 
его замы, секретари герко- 
ма партии, управляющий 
банкоЯ директора Домов 
культуры, руководители 
предприятий — на уровне 
города всех союзников но
вой общественной OipraHHsa- 
цни трудно даже перечис
лить. Ну кому, скажите, ху-
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в прошлом году на сельских дорогах об
ласти 88 человек погибли и 561 получили 
ранения. И каждое третье происшествие 
было прямо или косвенно связано с не
удовлетворительным состоянием дорог.

миссиями, объединение
«Томскавтодор» полностью 
отстранилось. Вследствие 
этого, многие мероприятия 
по обеспечению безопасно
сти движеяия из года в год 
не осуществлены. Пять лет

Письмо в редакцию

СПЕ111иЛ1>НАЯ Л О В У Ш ?

А С Ф А Л Ь Т  НА ДВА Д Н А ?
Как ведется ремонт дорог в сельской местности

около 9  процентов, необхо- нет ограждений барьерного
___ _  ̂ ямгтт» «о  TT̂ TVbT>QV Tr\M/*W---- КР-Эта ситуация была рас

смотрена на заседании обл
исполкома в феврале теку
щего года. Его решением 
объединению «Томскавто
дор» поручалось принять 
энергичные меры по строи
тельству дорожных обходов 
вокруг сел, восстановить 
эталонные участюг, постро
ить две мойки на въездах в 

• Тодаск, организовать работу 
межведомственной комиссии 
по контролю за дорогами.

«Томскавтодором» сейчас 
сделано немало. Начато 
строительство обходов 
Мельникова, Зоркальцева и 
Каргаска. Проектируются 
обход Зырянского и рекон
струкция автодороги Томск
— Мельникове. Издан при
каз о создании эталонных 
участков во всех районах 
области. Но в проектирова
нии обхода Зоркальцева, ре
конструкции дороги Томск
— Мельниково были приня
ты геометрические парамет
ры второй технической ка
тегории, хотя, по подсчетам 
инженерно - строительного 
института, здесь интенсив
ность движения транспорта 
уже в 1987 году соответст
вовала первой категории. 
Учитывая, что ежегодный 
прирост интенсивности на 
дорогах области составляет

димо думать и о перспеьсти 
ве. Ведь закончив строи-

типа на дорогах Томск—Ке
мерово, Томск — Мельнико-

тельство, сразу придется ве- во, обслуживаемых Кафтан
' _Z.__ .. .  . . . . . . nOi r ' V Нв ua.unсти реконструкцию.

Причин подобных просче
тов много. Одна из них —

чиковским ДРСУ. Не нано
сится разметка на дороги с 
асфальтобетонным ' покры-
тиём, протяженность ко 

несогласованность работы ^  составляет более 500 
«Томскавтодора» с другими
организациями и ведомства- нарушением правил и
ми. Так, при строительстве согласования с госавто-
■мостов за счет средств ка- ннспакцией ведется' капи- 
питального ремонта дорог сальный и ямочный ремонт 
не была согласована с гос- дорог Бакчарского, Криво- 
антоинспекцией проектная щещ5ского районов. В Мол- 
документацня. В резулма- Дановском второй год под- 
те нет колесоотДОйных огра- д р сУ  ведет укладау
ждающнх устройств на мо- ^ .̂ф^дьта на неподготовлен- 
стах у сел Александровско- основание — без вы- 
го и Турунтаева в Томском ^орщи поврежденного цо- 
районе, на мостах у Базоя пучинистых грун-
и Чилина в Кожевников- лодгрунтовки. Лропа-
ском, у С^ота в колпа- десятки тонн дорого-
шевском. Мосты через реч- стоящей асфальтобетонной 
ки Рабужинка и Чемондаев- gjy,ocK. Смысл такого ремон- 
ка в Чаннском районе по- -----  — - -

Весной я был направлен на 
«КамАЗе» возить гравий 
из карьера, расположенно
го у деревни Кафтанчиково. 
,На мосту через Томь встречг 
иый водитель из нашей 
автоколонны сказал, что его 
вернушн, ТЕШ как дороги за 
город закрыли. Действи
тельно, в конце моста висел 
знак: «Движение грузовых 
а'втомобилей запрещено». 
Но на мосту не развер
нешься, и я продолжал дви
жение к посту ГАИ.

Дежурный дорожной слу
жбы повернул меня обрат
но, что я и намерен был 
сделать сам. Но тут подо
шел автоинспектор младший 
сержант Кузнецов и потре
бовал мои документы. При
гласил следовать за собой, 
-на ходу объявив, что я на
рушил правила и буду на
казан. Я пытался объяс
нить, что раньше поста 
ГАИ просто негде развора

чиваться. Закрыта ведь до
рога загородная, а пост 
ГАИ находится в черте го
рода. Однако автоинспектор 
сделал мне п'росечну в та
лоне предупреждения.

Выходит, водитель, спу
скаясь на мост, попадает в 
ловушку! Ведь когда он 
видит запрещающий знак, 
то не задним же ходом пя
титься от него! Поехал я в 
ГАИ. Проходя по коридо
ру, увидел табличку; «Зам
полит». Вот где объективно 
могут оценить происшедшее. 
Но ответ категоричен: «По- 
MOi4 b ничем не могу, вы на
рушили правила, проехали 
под затрещающий' знак».

А успокоил меня стар
ший лейтенант тем, что на
казание минимальное. Мо
гли бы и оштрафовать на 
2 0  рублей.

Г. БЕРЕЗОВСКИЙ, 
водитель автоколонны 

№ 1975.

строены по устаревшим нор
мам и требуют реконструк
ции. Подобное и на других 
ранее построенных мостах

та снодится по сути дела к 
нулю.

Подобное практикуется и 
в работе Зырянского, Кри-

ранее построенных мостах, .вошеияского и Бакчарского 
но приводить их в порядок ДРСУ Зато отлично справ- 
дорожнини не торопятся, с ремонтом коллек-

Не лучшим образом об- тивы Кожевниковского, Аси- 
стоят дела и с -содержаня- новшого, Кафтаичиковского

а ' -■
„ в

ем дорог. От контроля за 
ними во время сезонных 
обследований, ; _ 
межведсмствеяными

ДРСУ.
А. ПОПОВ,

проводимых инженер организации до
рожного щвиження ГАИ.ко-

З А Г Л У Ш И Т Е  Д В И Г А Т Е Л Ь !
Такое требование дая водителей вькве- 

чивается на табло, когда остановка тран
спорта перед красным сигналом светофо
ра превышает 30 секунд. Они изготов
лены в мастерских СШЭУ ГАИ и уста

новлены в Томске на железведорожном 
переезде по ул. Смирнова и пересечении 
улиц Пушкина и Яковлева. Это необходи
мо для 'ТОГО, чтобы снизить загазованность 
от стоящих транспортных средств.

Финляндия. Помочь неопытному водителю в любое 
время года научиться преодолевать опасно . скользкие 
участки дороги Помогает этоТ'' имитатор , (на снимке), 
изобретенный в Швеции. С помощью гидравлики он при
поднимает переднюю Млн заднюю часть или весь автомо
биль, имитируя занос. /

Фото Прессфото—ТАСС.

Почему трагедии повторяются
в  марте нынешнего года 

в селе Молчанове судебная 
коллегия областного суда 
рассмотрела дело по ofeH- 
нению Л. X. Несмеянова, 
совершившего умьиплеяное 
убийство двух молодых лю
дей. Как государственному 
обвинителю, мне вскоре 
стеИЮ ясно, что преступле
ние, несомненно, совершил 

V подсудимый: его изоблича-
Ш ли свидетели, материалы

дела. Однако, ожидая нака
зания, Несмеянов надеялся, 
что суд сохранит ему 
жиэ1П>, старался переложить 
часть вины на убитых.

Приговор въшесен. Един
ственно справедливый — 
высшая мера. Но меня про
должают мучить вопросы. 
Как же могло произойти 
преступление? Почему дол
жностные лица не предр’п 
враги ли трагедию, хотя 
знали, что до6 .ром дело не 
кончится. Причем могли . и 
обязаны бьщи решительно 
вмешаться и задолго до 
убийства, и даже в день 
его.

Анализируя аналогия-' 
ные с у д е б н ы е  дела, 
п р и х о д и ш ь  к выводу, 
что в объединении «Том- 
леецром» охотно занимают
ся бумаготворчеством, все
возможными отписками 
уже по фактам преступле- 

» ний. Приказы соэданжя 
правильные, объемные, на
зываются фамилии, долж
ности, указываются прини
маемые меры диициплянар- 
ного воздействия. Но все... 
остается на бумаге.

Вновь вернемся к делу 
,  Несмеянова. Вместе с

Гибнут люди на вахтах, а руководители леспромхозов, 
лесопромышленных J комбинатов, объединения «Томлес- 
пром» надеются лишь на силу приказов.

в. я. Луцйгком и С. М. 
Бойко он работал вздьшщи- 
ком на вахте Кеть Чаин- 
ского леспромхоза. Места 
отдаленные, на 830-м кило
метре реки в Красноярском 
крае. Представителя вла
сти—начальник вахты Е. Я. 
Селюкюв и мастер подсочки 
леса В. Н. Бахарев. Одна
ко, как показали следствие 
и суд, уважеиием они не 
пользовались. И прежде 
всего за беспринципность. 
Брага лилась на участке 
рекой. Ее, не боясь, остав
ляли прямо у палаток, со
провождая, например, та
кими записками; «Хочешь 
опох'мелиться, вьшей, но 
оставь Ивану». Так «забо
тились» об Иване Тьшчуке 
супруга Бызовы. Руковод
ство вахты знало обо всем, 
но мер не принимало. 
План-то ньшолнялся. А ос
тальное неважно. План лю
бой ценой...

За несколько часов до 
убийства Бахарев встретил
ся с пьяными по|ДЧ'Иненны- 
ми, но промолчал. Да его 
давно уже и не слушали. 
Во время очередного заху- 
ла Несмеянов топором убил 
Луцика и Бойко. А послед
него даже сжег вместе с 
вагончиком.

Чуть позже Бахарев на
пишет такие слова в харак
теристике убийцы: «...лю
бил вьшить в компании, чи

тал журналы о природе, 
говорил, что ему в Молча
нове с семьей Xjwte, чем в 
лесу...».

Пссше этого страшного 
преступления в объедине*. 
■НИИ «Томлеспром» в ответ 
на представление следова
теля родился приказ Ms 344  
от 22 декабря 1987 года 
«О с е р ь е з н ы х  недо
статках в воспитаге'льной 
работе на вахтовом участке 
Чаинского леспромхоза» за 
псдп'исъю начальника В. Н. 
Шутова. В нем говорится и 
о слабой борьбе админи
страции леспромхоза «по 
пресечению пьянства и ал
коголизма», и об «исчер
пывающих Мерах по устра
нению 'Недостатков, и об 
о5ъяв1Л€нии выговора на
чальнику Обского лесо
пункта А. А. Ко,ролеву, за
местителю директора лес- 
премхоза В. А. Макееву. 
Обращено внимание дирек
тора леспромхоза В. Н. 
Кривцова на недостатки. 
Мастеру В. Н. Бахареву 
объявлен сгрогий выговор.

Директору леспромхоза 
В. Н. Кривцову было пред
ложено до 1 апреля доло
жить объединению о вьшол- 
нении данного приказа. Но 
о чем может доложить ди
ректор? Ведь ничего суще
ственного в леспромхозе не 
сделали, чтобы оздоровить 
обстановку на вахте. А на 
лесопункте в Обском и об

суждения не было. Вот и 
вся «работа».

■Мне могут возразить, 
что такое случается нечас
то. Тем 'не менее происхо
дит. Достаточно вспомнить 
страшную трагедию на вахте 
«Большая земля» Парабель- 
ского леспромхоза, где рас
поясавшийся хулиган В. М. 
Кулаев убил двоих ребят, а 
еще двоим нанес тяжкие 
телесные повреждения. В 
процессе предва1рютелъного 
следствия в ai^ec директо
ра леспромхоза было на
правлено представление. 
Прокуратура получила пра
вильный ответ, где все бьыю 
расписано, кого и как нака- 
заля. В суде же установили, 
что факт преступления и 
представление в коллективе 
не рассматривались. Суд 
вынес частное определение 
в адрес начальника объеди
нения «Томлеспром» В. Н. 
Шутова, указывая, что на
чальник вахты Веселов ви
дел, как Кулаев и Логачев 
(погибший) еще до полета 
на вахту пили, дрались. Од
нако мер не хфинял, от по
лета их не отстранил.

Новые дела лежат на су
дейском столе. Рабочий 
А. М. Колесяижда с Бело- 
ярако-roi лесшрюмьипленно- 
го комбината убил граждан
ку М. Рассмотрено дело в 
Каргасоксном районе, где 
плотник Чукринов, распив 
спиртное, ударил ножом

бригадира К. От ранения 
потерпевший снондолся.

У В. Н. Шутова находит
ся копил пре дставления сле
дователя, где, в часности, 
говорится, что рабочие 
завезли на вахту 6  Литров 
водки, так как досмотра 
при посадке в вертолет не 
было. На вахте изготовили 
две фляги браги. Каким 
образом? Оказывается, со
гласно фактурам, в лес за
везли на 1 2  человек... 1 0 0  
килограммов сахара и 
дрожжи. Зачем, если хле
бопродукты доставили то
же? Подобная «щедрость» 
наводит на разные мьюли...

Что же будет в новом 
пр|нказе? Кого накажут на 
этот раз? Только, думается, 
родственникам погибших 
легче ' ’не станет. Надо в 
корне MeHHiTb стиль и метод 
работы в объединении. Ведь 
там даже не ведут учета по
добным ЧП. Это, видите ли, 
происходит ие на пдоиэвод- 
стве. А где же? Ведь люди 
гибнут в нетрезвом виде 
именно на рабочих местах и 
в рабочее время. И подоб
ная статистика должна 
быть хотя бы для того, 
Чтобы избежать повторений, 
на суровых уроках учить 
др|угих. Отписки же ничего, 
кроме вреда, не принесут. 
А самоуспокоенность, на
дежда лишь на силу бумаж
ного приказа—крайне пло
хой помощник в антиалко
гольной борьбе.

В. ДОНЦОВ, 
прокурор отдела по 

надзору >за рассмохренн- 
ем уголовных дел р судах 

прокуратуры |к)ластв.

Трезвость—  
норма жнзни

ХОДАТАЙСТВО 
ЗА ПЬЯНСТВО

Борьба с пьянством 
требует четкой организо
ванности и последова
тельности. Однако во 
многих транспортных ор
ганизациях ослабили ак
тивность, а в некоторых 
питают иллюзии благопо
лучия. Наступательность 
в борьбе с пьянством 
подменяется формальны
ми показателями. Работ- 
диками ; госавтоинспек- 
цни в июне был задер
жан в нетрезвом состоя
нии вО'Дитель С. В. Во
робьев из производствен
ного объединения «Ко
лос» Томского района 
(директор А. А. Пичуги
на). В организации зна
ли, что нарушение им со
вершено вторично, но хо
датайствовали перед гос- 
автоинснекцией о сокра
щении срока наказания 
водителю.

'Как ни ст.ра'Нно, такие 
факты не единичны, ли
берализм некоторых ру
ководителей приводит и 
к более серьезным по
следствиям. Так, в июле 
в нетрезвом состоянии 
■был задержаН' водитель 
В. М. Груздев, работник 
комбикормового завода 
(директор В. Т. Чубен- 
ков), который совершил 
дорожно - транспортное 
происшествие. Он в 1964 
году уже лишался пра
ва управления авто
транспортом, тоже был 
задержан в нетрезвом со
стоянии.

Имеет ли смысл за
крывать глаза на слу
чаи пьянства на работе 
и в быту и ходатайство
вать о сокращении срока 
наказания нарушителям? 
Кроме юридической от
ветственности, существует 
и ответственность педод 
своей совестью.

VA. ИВАНОВ, 
инспектор по админи

стративной практике 
ГАИ.

Д О М !Н А  УГЛУ
Сложную задачу разре

шили проектировщики кон
торы «Томеккоммунпроект». 
Они разработали индивиду
альный проект жилого до
ма для работников произ
водственного объединения 
«Томскводоканал». Он бу
дет построен в начале пере
улка Шумихинского в рай
оне старинной застройки. 
Поэтому авторы проекта 
уделили большое внимание 
архитектуре здания, чтобы 
сна согласовывалась с окру
жающими старыми построй
ками.

В доме необычны многие 
архитектурные детали, на
чиная с кровли. Ведущий 
архитектор проекта, одоб
ренного городским архитек
турно - строительным со
ветом, •— А. С. Франчек.

С. АНДРЕЕВ.

ДОКТОРСКАЯ
УТВЕРЖДЕНА

Из Вькшей аттестацион
ной К0 .МИССИИ при Совете 
Министров СССР пришло 
сообщение о том, что заве
дующая отделом НИИ при
кладной математики и меха
ники при ТГУ Т. В. Бо- 
рдавицына утверждена в 
ученой степени доктора фи
зике - математических на- 
У«'Диссертация Татьяны Ва
лентиновны посвящена тео
ретической механике, а точ
нее — задачам небесной 
механики, повышению точ
ности измерения движения 
небесных тел. Работа за
щищена в Институ1е при
кладной математики имени 
Келдьипа в Москве.

С. ЛИВЕРЬЕВ.
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О  Ж И Л И Щ Н О М
строительстве в области

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

ходимо строить в ближай- 
пьие годы.

(Учитывая нормативную 
■обеспеченность одного жи
теля общей площадью, ха
рактеристику семейной
структуры (перспективные 
и неперспективные семьи, 
семьи, имеющие льготы на 
получение дополнительной 
(площади), условий прож1И- 
вания, объемов имеющегося 
и планируемого к вводу жи
лого фонда, удельный вес 
однокомнатных квартир в 
общем объеме предстояще
го строительства по области 
в целом сохранятся, количе
ство  .двухиомнатньйс квар
тир, целесообразно осуще
ствлять в объеме, обеспечи
вающ ем спрос очередников, 
строительство трехкомнат
ных квартир можно сохра
нить на имеющемся уровне, 
а  строительство четырех
комнатных необходимо
увеличить.

Таким образом, для вы
полнения важнейшей соци

альной задачи, поставлен
ной XXVII съездом 
КПСС, в части обеспечения 
к 2 0 0 0  года? каждой семьи 
отдельной квартирой или 
индивидуальным домом, 
всем трудовым коллекти
вам необходимо принять ме
ры по ускоренному разви
тию и улучшению использо
вания производственной ба
зы жилищного строительст
ва, шире применять про
грессивные методы строи
тельства, всемерно разв1И- 
вать хозяйсгаевный способ 
строительства жилья, ис
пользуя как централизован
ные источники (финансиро
вания, так и средства фон
дов предприятий и органи
заций, значительно увели
чить объем индивидуально
го строительства жилых до
мов, содействовать разви
тию строительства доло- 
Дежных жилых комплексов.

Н. МЕЛАНИЧ, 
начальник отдела капи
тального строительства 
областного управления 

статистики.

же, если молодежь теперь 
может' самостоятельно орга
низовать свой досуг, не на
деясь на отдел культуры и 
добрых шефов. C&ipociarre ЛЮ-, 
бого подростка или бойца 
удадоого страигельного от
ряда, интереснее ли стало 
жить в посл^едние полтора 
года. Он непременно отве
тит; «Да».

Но нашлись-таки строгие 
блюстители порадка, кото
рым такая самостоятель
ность и самсдеятельность 
оказались не по душе. До 
той поры, когда на счет мо
лодежного фовда поступали 
деся'гни или сотни р^лей, 
ни у кого это беспокойства 
не вызывало. Как говорится, 
«чем бы дитя ни тешилось». 
Но комсо'мольцам показа
лось мало мобилизации внут
ригородских возможностей. 
Захотелось, чтобы концерт
ная программа заезжих ис
полнителей была более на- 
сьпценной. Чтобы приезжа
ли не только те, кого от
правляет областная филар
мония в Стрежевой в каче
стве нагрузки, а исполните
ли популя|рны€, иодестные.

Нарушив мшополию фи
лармонии, совет фонда при

гласил в город Леонида Ку
равлева. Организовал вы
ступления рок-групп «Эл- 
па» из Латвии. «XX век» из 
Киева, «Алиби» из Москвы. 
По приглашению молодежи 
побывали в гостях у стре- 
жевчан СТЭМы «Бонифас» 
и «Нюанс» из Т.омска. До 
■поры до времени такую са
модеятельность терпели. Ви
димо, до областного управ
ления культуры ижДОрмация 
о ней дошла не сразу.

Скандал разразился пос
ле приезда и триумфально
го успеха Ольги Зарубиной. 
Надо отдать должное певи
це. Двадцать два концерта 
дала она в Стреисевом, и, на 
каждом собирма полные 
залы. Во избежание упреков 
в необъективности, поправ
люсь, не концертов, а твор
ческих встреч. Условием 
■Приезда всех артистов, при
глашенных по лцнии фонда, 
является эта форма выступ
ления. Такую пощечину — 
двадцать два «концерта» с 
полным аншлагом и солид
ной прибылью для фонда— 
официальные культурные 
работники вынеети не мог
ли. (Я не имею в виду т -  

ректоров ДК «Нефтяник»

и ДК «Строитель», коггорые 
получили приличную сум
му за аренду помещения). 
По слухам, возмутился преж
де всего руководитель об
ластной филармоиви М. М. 
Мучник. Не хотелось бы 
осьшаться на слухи, точнее— 
на непроверештую |Информа- 
цию, но у меня нет основа
ний не доверять ве.рсяи за- 
М'естителя председателя со
вета фовда Сергея Кузь
менко:

— По неофициальным 
каналам мы узнали, что 
именно представители фи
лармонии и управления 
культуры подняли тревогу. 
А начальник финансового 
управления облисполкома 
В. М. Дягилев, не разобрав
шись, вынес решение оштра
фовать (ДОнД| на 26.771 
рубль 50 копеек «за нару
шение существующего поло
жения о концерггной дея
тельности». Формально бы
ло к чему придраться. Би
леты на концерты, органи
зованные фондом, были от
печатаны в Александров
ской типографии, а не в Аси- 
не, пде разместить заказ 
пракгически невозмоокно. Но 
прежде чем принишвать такое

решенке, надо было, навер
ное, хотя бы изуяить ситуа- 
цик\ на худой конец—пере- 
говар:ггь с кем-то из горко
ма комсомола.

Как в старые «добрые» 
времена, р^оводители обла
стных ведомств не посчита
ли нужным вникать в дета
ли. Проще произнести в 
очередной раз «не пущать», 
чем попытаться разобрать
ся, помочь молодым знт'узиа- 
стам хотя бы советом.

На кого работали деньги, 
вырученные от творческих 
встреч ФМИ? На молодежь 
Стрежевого. Кто положил из 
них хоть капейк!у в свой 
карман? Никто. Какое дело 
зрителям, получивш1Им удов
летворение, до того, что ис- 
по-гаитель, решением совета 
фонда, щ>емя.рован заработ
ком, превышакнцим офици
альные, более чем скром
ные, тарифы. И почему во
обще самодеятельная обще
ственная организадоя, де
лающая немало для города, 
вынуждена иной раз дейст
вовать методами мафии? 
«Отмывать» безналичные 
деньги, превращая их в на
личные, перебрасывать сред
ства с фонда на ф о т ,  ради

спасения от таких вот бюро
кратических иаснонов?

Логичного ответа на этот 
вопрос я Не нахожу. Не про
ще ли взять на себя ответ
ственность управлению фи
нансов? Посмотреть, всегда 
ли положения и инструкция, 
вьшущенные даже в послед
ние годы, поспевают за жиз
нью. Говоря прямо, Виктор 
Макаревич, приезжайте в 
Стрежевой, помогите ребя
там избавиться от робости 
перед вашей аргаиизацией и 
от бюрэкратичеоких рогаток. 
Ведь деньги-то фонда молот 
дежкой инициативы работа
ют на Стрежевой и стрежев- 
чан, а не вьгоозятся, как «во
дочные» рубли, в Нижневар
товск. Впрочем, сейчас вре
менно не работают. Взы
скание крупной суммы све
ло на нет полуторагодовые 
усилия комсомольцев. Есть 
договоренность о тво'рческих 
встречах с Игорем Скляром, 
Николаем Караченцовым, 
Анатолием Рыбаковым, дру
гими известными людьми, 
но сами встречи теперь мо
гут и не состояться. Как го- 
воркгея, «обжегшись на мо
локе...».

Может, и не стоило за
острять вопрос, если бы се

веряне не были в последнее 
время обделены внимани
ем концертных организаций. 
О фестивале «Северное сия
ние» в этом году они узна
ют только 'ИЗ газеты. Теат
ры, похоже, забывают на 
ceeeip дорщу. Ки.нс(шн1иков 
мы сами забылЯ', когда 
встречали. Этот список мож
но и дальше продолжать. За 
минувшую половину летнего 
сезона, пожалуй, лишь кон
церты Жанны Бячевской 
оставили яркое впечатление.

Можно понять сложности 
М. М. Мучника. Не всякого 
исполнителя затащишь в лет
нее время на север. Но за
чем же другим-то мешать? 
Может, тоже оформить ко
мандировку в Сгреж€'ВОЙ и 
найти взаимоприемлемые 
<|)ормы сотрудничества с 
комсомолией города?

Вез подсказок сверху, без 
инструкций и положений 
комсомольцы нашли форму 
(раДОты, заставившую многих 
зауважать комсомол. Так 
стоит ли одним бюрократи
ческим жестом . подр^ать 
под корень эту инициативу?

К. ЧЕРНАВИН,
наш соб. корр.

¥ В Х € Д ^ Н а Р О Д Н а Я ,
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ЗАРУБЕЖНЫЕ ПЕЧАТЬ 
И ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

СООБЩАЮТ
С|редства массовой информации сообщают о при

нятом ЦК КП<2С и Президиумом Верховного Сове
та СССР постановленпи по eonpioicy о Нагорном 
Кара!бахе.

В репортаже московского корреспондента теле
программы ЦДФ (ФРГ) рассказьшается, что забас
товки в НКАСЗ и в Армении прекращены. Работа
ют пре1дприятия и общественный транспорт, по- 
прежнему дродслжаются днс1кусоия, однако до ми
тингов дело не', доходит, сообщил ipenoprep. Пере
дачу советчжого телевидения из Степанакерта по
казала французская телевизионная программа 
ТФ-1. Сейчас можно говорить, отметил коммента
тор, что жизнь там виовь входит в нормальную 
колею, мю>гие заводы и фабрики возобновили ра
боту. Эта же программа псидробно рассказала о 
том, как провела летний отпуок в одном из семей
ных домов отдыха на берегу Черного моря семья 
москевского рабочего-строителя Шевилова.

М. С. Горбачеву удалось одержать победу в 
урегулировании кризиса вокруг проблемы Haroip- 
ного Карабаха, положить конец беспрецедентному 
для СССР забастовочному .движению в Степан
акерте, констатирует обозреватель парижской 
«Когидьен де Пари». Развитие событий в ИКАО, 
по мнению 'Другой французской газеты—«Монд», 
«овидетельствует о правоте тех, «то заявлял, что 
советскому руководству .удастся урегулировать 
конфликт между закавказс1ким;и республиками, не 
прибегая к жестким мерам».

О необходимости извлекать уроки истории, ру
ководствоваться опытом прошлого для достижения 
поставленных перед собой целей социалистическо
го строительстаа 'Говорится сегбдня в передовой 
статье «Руде право» (ЧССР). Благодаря последова
тельной pa3 pa6 <jrHe стратегических задач на осно
ве учения марксизма-ленинизма, при использова
нии опыта, накопленного советскими коммуниста
ми, указывает газета, построено нынешнее соци- 
Э'Листическое общество в Чехословакии. Лучшая 
защита завоеваний—вовремя решать возникающие 
проблемы.

ПОД КОЛПАКОМ 
«ЭКОНОМКЧЕСКОЙ лиги»

Гражданка Великобритании Андерсон вернулась 
домой из отпуска, совсем не подозревая, какой 
сюрприз ждет ее в почтодом ящ же. А оказался он 
таким, что вмиг заставил забыть все .впечатления 
от приятно проведенного с мужем отдыха в Гол- 
лан'Дии. Это бььпо уведомление об увольнении из 
компании «Тейлор Вудро», вде Андерсон прора
ботала много лет. Никаких объяснений не прила
галось.

Это неприятное происшествие, наверное, так и 
осталось бь1 для нее необъяснимьш, если б ы  за 
дело 'Не взялся ее отец, полицейский в отставке. Ис
пользуя старые связи, он выжяшл, что дочь уволе
на по рекамендации так яаэываемо(й «экд1НОМичес- 
кой лига»—ультраправой организации с богатым 
досье на неугод'ных ей британцев. Лига же получи
ла оною информацию от Скоглеид Ярда, который, 
в овею очездодь, почерпнул «дискредитирующие» 
Андерсон сведения от голланиской полиции.

В чем же состояла эта информация? Оказьша- 
ется, кому-то в Голландии, померещилось, будто 
М|уж Андерсон — это один из членов западно- 
германоной террористической банды «Ваадера- 
Майн'хофф», Бдительный ■гражданин незамедди- 
тел'вно сообщил о своих подозрениях в полицию. 
Неваж1В0 , что проверка отмела его донос как не 
имеющий ничего о ^ е г о  с правдой. Он сделал 
свое дело—фамижя Андерсон оказалась в «чер
ных списках» лиги. Лишь благодаря стараниям от
ца жертва была восстановлена на работе.

«'Экоиомическая лота» —П10Ш1усекретшя 'органи
зация британских ультраправых, кот0 |рая борется 
с инакомыслием действенными экономическими 
рычагами. -Ее финансируют до трех тысях британ
ских коимпавий. Они же и пользуются ее усл1угами. 
Мехаикка тут очень проста. Лига устраивает слеж
ку за всеми инакомыслящими в поле ее зрения, со
бирает .на них досье. Критики режима, члены ком
партии, активисты профсоюзев, участники забасто
вок, митингов иротеота против политики прави
тельства попадают в «черные списки».

Если до этого они имели .работу, то вскоре, как 
эго было с г-жой Андерсон, ее не будет. И искать 
новую практически бесполезно: фирмы обязатель
но консультируются с лигой по кадровьш BCHipO- 
сам и отказывают всем, кого там не рекомеядуют. 
Причем она не признает никаких сроков давности. 
Занесенный в «черные списки» остается там по
жизненно, даже если сведения ложные. Один из 
делегатов иа профсоюзной конференции сказал, 
что. попав в досье, он за последние даа десятка 
лет был трудоустроен лишь два года.

'Конечно, в Британии есть законы, ограждающие 
права личности. Руководство этой страны и печать 
твердят об этом повседневно. Но составлены они 
так, что деятельность лиги под них не подпадает.
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Тюрческий портрет
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К Р А С И В О Й
Любая женщина^ может 

стать красивой. ' В этом 
Людмила Яффе, художник- 
модельер по профессии, со
вершенно уверена. Надо 
только проявить терпение и 
настойчивость в достижении 
цели — она этого стоит. 
Ведь уверенность в том,что 
ты хорошо выглядишь, по
могает жить — и работа 
спорится, и домашние дела 
кажутся более приятными. 
У Людмилы Васильевны 
женщины нередко озабочен
но спрашивают, не поздно 
ли им думать о моде, вот, 
дескать, и дочка уже под
растает.

— Отчего такой стерео
тип сложился у нас?— раз
мышляет художник.— Жен
щине 35—40 лет, еще пол
на сил, обаяния, а она уже 
боится «лишнего позволить», 
готова теперь до скончания 
века закупорить себя в тра
диционный английский |Ко- 
стюм, платье строжайшего 
фасона и унылой расцветки. 
Избегает ярких красок. 
Зайдите в любую контору, 
на любое производство: 
в основном одеты серо, 
скучно и... дорого. Конечно, 
можно, и не без основания, 
обвинять нашу легкую про
мышленность. Мало о нас 
она заботится. Но я все-та
ки полагаю; настоящая жен
щина из любого положения 
найдет выход.

Людмила продолжает раз
вивать мькль. Кстати, она 
любит путешествовать, бы
вает и за' границей. Там не 
только отдыхает, но и нат 
блюдает людей, их привыч
ки, умение вести себя, оде
ваться. Вдохновляется но
выми идеями. Она считает, 
что советские женщины ни 
в чем не уступают тем же 
француженкам, а если бы 
нашим соотечественницам 
такую же косметику, бижу
терию,, туалеты.1.. Словом!, 
парижанкам пришлось бы 
сильно задуматься. Но... 
Пона там, в Париже, могут 
спать спокойно. Правда, са
ма Людмила с этим ми

риться ни за что не хочет.
— Мода — привилегия 

всех женщин, — ее голос 
полон сил и надежды. — У 
нас начинают это понимать. 
Посмотрите, даже моя про
фессия теряет свою экзоти
ку, становится привычной, 
входит в быт, чему я очень 
рада. А ведь десять лет 
назад, когда я только при- 
щла в ателье, на меня смот
рели как на обузу. И ма
стера, и заказчики...

Теперь, конечно, об этом 
можно вспоминать с улыб
кой. Молодая художница, 
вьшуокница технологическо
го института, появилась в 
ателье, полная самых бла
гих намерений. Энтузиазм 
бил через край, ей хотелось 
всех женщин сделать краси- 
I выми. Правда, заказчицы 
предпочитали свой фасон, 
выбранный из журнала или 
по рекомендации соседки. 
Тем же, кто, все-таки обра
щался за советом, Людмила 
рисовала самые модные и 
нередко рискованные моде
ли. Женщины в сомнении 
качали головами, а закрой
щиков просто сердили слож
ные заказы.

— По-моему, мы все бы
ли не на вькоте, —смеется 
Людмила.

— А что изменилось сей
час?

— У нас работают отлич
ные мастера. Сложилось хо
рошее взаимопонимание. 
Когда я предлагаю модель 
сложного кроя, то уверена; 
все будет вьтолнено в точ
ности. Закройщики опыт
ные. Как положено в ате
лье высшего разряда. Те
перь мы работаем в тесном 
союзе.

— Вы сказали: ателье
высшего разряда... Это уже 
обязьшает. Но случается 
ли так, что ваши заказчи
ки недовольны?

— Увы, бьшает... Не все 
и не всегда у нас получает
ся так, как хочется.

Людмила Васильевна го
ворит обо всем самокрихич- 
но, но все-таки не называет.

как мне кажется, основной 
причины случающегося, 
пусть и очень редко, брака. 
У ателье «Мечта»— огром
ный план, и он постоянно 
растет. Закройщики озабо
чены тем, чтобы его выпол
нить. Сложный фасон — 
это кропотливый труд, от
нимающий уйму времени. 
За этот срок можно неско
лько простых платьев изго
товить и приблйзиться к же
ланному плановому показа
телю. Вот почему с такой 
неохотой в ателье высшего 
разряда принимают слож
ные заказы — они просто... 
невыгодны. Жаль, что опыт
ных мастеров заставляют 
гнать вал. Неужели ателье, 
где способны изготовить по
длинные шедевры швейного 
искусства, так й  будет су
ществовать на таких усло
виях?

Да, «Мечта»—не Дом мо
делей знаменитого Зайцева. 
Не хватает элементарного; 
то фурнитуры, то дублиру
ющих тканей,то ниток... В 
этих условиях и художнику 
приходится ГОЛО.ВУ поломать. 
Людмила Яффе все равно 
не уньгоает: придумывает
новые и новые варианты, 
«учитывая слабую матери
альную базу». И право же, 
приходится удивляться ее 
фантазии, тонкому вкусу и 
умению найти выход из по
ложения. Человек терпели
вый, спокойный, она умеет 
найти подход к каждому, 
убедить, что хорошо, а что 
плохо. Женщины охотно 
внимают ее советам, навер
ное, и потому, ,что внешний 
облик Людмилы вполне -со
ответствует прёдставлениям 
о профессии художника- 
модельера. Не вызывает 
сомнения, что она знает 
толк в моде Что на ней? 
Это важно. В ее туалетах, 
то простых, то с некоторой 
экзотикой, всегда присутст
вует главное — элегант
ность и вкус. Ничего вы
чурного, кричащего. Любит 
вышивку — в России вы
шивка традиционна. И в мо-
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делях Людмила Васильевна 
удачно сочетает традицию 
и новые веяния. Рисовать 
(предпочитает повседневную 
одежду, но нравится ей 
пофантазировать и на ве
черних туалетах. Радостью 
для ,себя считает, если ее 
модель получилась удачной, 
когда женщина в. «ее пла
тье» выглядит красивой и 
молодой. Ее советы всегда 
тактичны. Увы, женщины 
не всегда смотрят на себя 
так же критично, как на 
своих приятельниц. Понра
вилась кдртиика в журнале, 
и захотелось точно такое же 
платье, как на манекенщи
це. А фигура-то собственная 
с трудом в трюмо умещает
ся. Как тут быть, когда 
хочется—и все тут! Вот где 
художнику помогают и такт, 
и доброжелательность. Кста
ти, знаю нескольких посто
янных заказчиц «Мечты», 
кто по наставлениям строй
ной, изящной Людмилы Ва
сильевны «взялся за себя» 
и сбросил лишние кило
граммы. Умеет о.на, не оби
дев нисколько, так сказать.

НА СНИМКЕ: художник- 
модельер Людмила Яффе. 

Фото К. Лисицына.

«Зеленая во БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Закончился первый этап акции «Зеленая волна», про
водимой в Томской области по инициативе общества ох
раны природы, в которой прннимает участие обществен
ность.

Началось это движение, 
когда жители Томска вышли 
на первую «экологическую 
субботу» 14 мая. В этот 
день любители природы очи
щали пригородный лес. Ини
циатива энтузиастов была 
поддержана обкомом комсо
мола, городским партийно
хозяйственным активом, об
щественными ортанизация- 
ми,, вузами, да и всеми лю
бителями природы. Было 
проведено 2  общегородских 
экологических субботника, 
очищались берега рек Томи 
и Ушайки, благоустраива
лись Михайловская роща, 
сад им. Пушкина, Березовая 
роща на Ka;urraKe, зеленая 
зона .^аде!УГородка1 бере
га Сенной курьи, пригород
ные леса, парки и скверы 
города. В эти дни посаже
ны тысячи деревьев и ку
старников.

«Зеленая волна» показа
ла, что томичей волнуют 
про'блемы природы, и они 
готовы лично участвовать в 
оздоровлении экологической 
обстановки. Именно поэто
му многие трудовые кол

лективы и первичные орга- 
низап!яи общества провели 
экологические субботы на 
территориях своих предпри
ятий. Коллектив ТГУ работал 
в Университетской роще, 
ТГПИ и ТФ СО АН СССР 
— на учебной экологиче
ской тропе. Хорошо прове
ли экологические субботни
ки работники ТомНИИВСа, 
манометрового завода, объ
единения «Контур», прибо
ростроительного и электро
механического техникумов,
т и с и .

Особо следует отметить 
Инициативу жильцов дома| 
№ 8 8  по ул. Фрунзе, кото
рые на свои деньги закупи
ли и посадили 150 деревьев 
и кустарников.

«Зеленая волна» была 
подхвачена и в районах об
ласти. где ее возглавили го
родские и районные советы 
общества охраны природы, 
iCoBCTbi народных депута
тов, комитеты ВЛКСМ. В 
г. Стрежевом был полностью 
очищен от мусора и валеж
ника городской кедровый

парк. В Зырянском районе 
заложена аллея ветеранов. 
В Колпашевском и Карга- 
icoKCKOM районах благоуст(- 
роены парки в райцентрах. 
В Бакчарском районе школь
ники посадили 500 сажен
цев сирени и рябины у До
ма культуры, очистили го
сударственный памятник 
природы — Больше-Гал- 
кинский кедровник. В Мол- 
чановском районе проведе
ны четыре экологических 
субботника, приведены в по
рядок государственные па
мятники природы и экологи
ческая тропа, парк Памяти 
погибшим воинам в годы 
(Великой Отечественной вой
ны. Посажено 2.500 деревь
ев и кустарников, обустрое
ны берега 5 озер и прудов, 
очищено полтора километра 
берегов малых рек.

Пр|оверено соблюдение

рушений и привлечено к от
ветственности 140 виновных. 
Обследовано состояние мно
гих малых рек, выявлены 
источники их загрязнения.

природоохранного законода
тельства. В Парабельском 
районе рейдовой бригадой 
обнаружено, что в совхозе 
«Старицьшский» на берегу 
Чулыма лежит 210 тонн ми
неральных удобрений. Че
рез два дня они были пол
ностью вывезены на поля. 
Всего в районах было выяв
лено 378 экологических на-

В ходе месячника охраны 
природы и акции «Зеленая 
волна» энтузиасты очисти
ли 30 гектаров пригородных 
лесов. 8,5 километра бе
регов малых рек м  озер, 
благоустроили десятки пар
ков и скверов, посадили 
свыше 17 тысяч деревьев и 
кустарников. Десятки тысяч 
людей вышли на субботни
ки.

Предстоит многое еще 
сделать на промьцпленных 
предприятиях, где плохие 
(или вообще отсутствуют) 
очистные сооружения, до
пускаются нарушения тех
нологических пртцессов. В 
совхозах и колхозах надо 
навести порядок с хранени- 
е.м и применением ядохими
катов и минеральных удоб
рений. Надо ликвидировать 
свалки в зеленых зонах. Ра
бота предстоит большая. 
Акция «Зеленая волна» 
продолжается.

Н. ЛАПТЕВ, 
заместитель председате
ля областного ! совета 

ВООП.

Сегодня — переменная 
облачность, по востоку не
большой дождь, возможны 
грозы, ветер северо-запад
ный, слабый, температу; 
25 — 30, по востоку 20—2 
в Томске 22—25 градусов 
тепла.

29 —30 июля — преиму
щественно без осадков, 30-го 
небольшие кратковремен
ные дожди, ветер слабый, 
температура ночью 10— 15, 
местами до 20, днем 18—23, 
местами до 32 градусов 
тепла.

Телевидение
четОЕРГ, 28 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 —  «120 минут». 8.35
—  «Повестка в суд». 2-я се
рия. 9.50 —  «Я дарю вам пес
ню». Музыкальный телефильм. 
10.20 —  Новости.

С 10.30 до 15.30 —  перерыв.
15.30 —  Новости. 15.40

«Прожектор перестройки». 
15.50 —  «Пора отвечать».
Премьера документального 
телефильма. 16.20 —  «Фильм
—  детям». «Осьминоги со вто
рого этажа». 3-я серия. 17.20
—  «Музыкальная сокровищ
ница». С. Рахманинов. Кон
церт № 2. 18.00 —  «...До шест
надцати и старше». 18.45 —  
«Сегодня в мире». 19.05

ПОМОЖЕМ ДЕТЯМ
Мультфильм. 19.35 —  Играет 
"  "  19.45

Персональный пенсионер 
В. Н. Харитонов обращался и 
старожилам Томска с просьбой 
сообщить, где |размещался гос
питаль № 2484, над которым 
шефствовал Иолчановский 
район. На письмо откликну
лись бывший старший инспек
тор Томского горсобвеа Л. В. 
Дондо, часто (выступавшая с 
лекциями и беседами в госпи
талях по вопросам пенсионно
го законодательства, и руково
дитель группы «Поиск» пед- 

чилище № 2 Лукшина Г. М. 
iTOT госпиталь размещался в

S Какую практическую
S помощь может оказать

I
гдзниях педучилища ,ло ул. 
Крылова, 12. Первым началь
ником госпиталя был Андрей 
Петрович Ирисов. В 1943 году 
звакогоспиталь i t h  2484 был пе
редислоцирован в Кострому. В 
музее педучилища № 2 оформ
лен альбом о госпитале.

Музей средней школы № 14 
г. Ивано-Франковсиа ведет Кин
гу памяти » воинах, сражав
шихся '.на Днепре. Следопыты 
убедительно просят отклик- 
нутьс.я родных, знакомых, од
нополчан выпускницы Томско
го мединститута Худяковой Га
лины Владимировны, 1919 го
да роишения, военврача 3-го 
ранга 1036-го артполка, логиб-
шой 14 октября 1943 года на 
■ ----- ■ -----14, ■■Днепре. .Адрес: 284014, Иаа-
но-Франновсн, ул. Чернышав- 
сиого, 35, средняя школа № 14 
имени (Островского, совет му
зея.

а детскому здравоохране- 
В ПИЮ общественность на- а шего города?
В Этот вопрос обсудили а за «круглым . столом» 
В партийные и комсомоль- 
В сине работники, педиат- 
а ры и стоматологи. Они а говорили о плачевном 
а состоянии наших детских 
В больниц и поликлиник, а острой нехватке (инстру- 
В ментов, диагностического 
а и лечебного оборудова-
■ (НИЯ.

Один из путей решения 
этих вопросов — создание 
центра помощи детскому 
здравоохранению. С этим 
предложением выступили 
инструктор обкома комсомо
ла В. Кашлаев и главный 
врач детской стоматфоги- 
ческой поликлиники № i  
Т. В. Банникова. Их под- 
■1держали остальные участ
ники «круглого стола».

В частности, инструктор 
отдела науки обкома КПСС 
Н. С. Степанова оказала:

— Создание центра — 
дело хорошее. В здравоох
ранении накопилось немало 
(проблем, которые требуют

немедленного решения. Но 
здесь необходимо объеди
нить усилия заинтересован
ных сторон — институтов, 
промышленных предприя
тий и лечебных учреждений, 
и в первую очередь с^ласт- 
ного и городского отделов 
здравоохранения.

Было решено создать 
центр помощи при хозрас
четном фонде социальной 
инициативы Советского РК 
ВЛКСМ. Он обладает пра
вами юридического лица, 
имеет свой счет в банке. В 
ряде случаев центр сам
сможет выступить в роли 
заказчика. Оплата будет
производиться по договор
ной , цене. А поскольку со 
специалистами будет заклю
чаться договор на подряд, 
им не потребуется разреше
ния на работу по совмести
тельству.

Участники «круглого сто
ла» выделили основные за
дачи центра. Это ремонт и 
мЬдификация мёдицинскоЛ) 
оборудования, изготоцление 
дефицитного инструмента, 
разработка проектно-конст
рукторской документации, 
ремонтно - строительные ра
боты, в том числе дизайнер

ское оформление интерьеров 
специализированных и дет
ских лечебных учреждений, 
внедрение методик и прис
пособлений для реабилита
ции детей-инвалидов, а так
же информация о работе 
центра, проблемах медицин
ской помощи в городе.

Для решения этих задач 
потребуются специалисты в 
области электроники, меха
ники, строительства, меди
цины, машиностроения, ини
циативные, думающие люди, 
обладающие организатор
скими способностями.

Создана инициативная 
группа центра. В нее вошли 
врач детской стоматологи
ческой поликлиники Мо 1 
Т. В. Банникова, инструктор 
обкома ВЛКСМ В. Кашла
ев, заведующая Терапевти
ческим отделением детской 
стоматологической поликли
ники № 1 И. В. Ермолаева.

Всех, кого заинтересова
ла идея • создания центра по
мощи детскому здравоохра
нению, просим обращаться 
со своими предложениями к 
членам инициативной груп
пы.- Тел. 2-40-26, 2-5Ф25, 
7-92-23, 2-56-45.

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Э. Москвитина . (арфа).
—  Всесоюзная' читательская 
конференция. Встреча с ред
коллегией журнала «Наш сов 
ременник». 21.00 —  «Время» 
21.35 —  «Прожектор пере 
стройки». 21.45 —  «Ракурс» 
Личность и нравственность 
23.00 —  «Сегодня в мире». 
23.10 —  На международных 
фестивалях эстрадной песни.

(ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.20 —  Концерт. 9.р5 —  
Испанский язык. 1-й год обу
чения. 9.35 —  «Вук». Мульт
фильм. 1-я серия. 10.10 —
Научно - популярный фильм. 
10.30 — «Фильм— детям». «Те
ни старого замка». 4-я серия. 
11,05 —  Фильм-концерт. 11.35 
—  Испанский язык. Второй 
год обучения. 12.05 —  «Семь 
криков в океане». Художест
венный фильм. 13.30 —  «Что 
почеи»> Премьера докумен
тального телефильма. 13.55—  
Новости. 14.05 —  «Огненные 
дороги». 3-я серия.

С 15.10 до 18.00 —  перерыв.
18.00 —  Новости.

ТОМСК
18.10 —  Телефильм. 18.35—  

«Дороги, которые мы выбира
ем». СПТУ № 6. 19.00 — «День 
области». 19.15 —  «Будни Ма- 
лореченского промысла».

МОСКВА
20.00 —  «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 —  «Испытание време
нем».

МОСКВА
21.00 —  «Время». 21.35 —  

«Прожектор перестройки». 
21.45 —  «Зина-Зинуля». Худо
жественный фильм.

ВНИМАНИЮ САДОВОДОВ!
Как уже сообщалось. Том

ский райпотребсоюз в не
ограниченном количестве 
закупает у населения садо
вую и дикорастущую ягоду. 
За сданные 4 килограмма 
ягоды вьвдается талон на 
покупку 1 килограмма саха
ра.

Напоминаем, что основ

ные приемные пункты рас
положены на центральном 
рынке, в районе Богашева, 
площадки Каштан, Предте- 
ченска, Степановки, Завар
зина, Родионовского карье
ра, Копылова, поселков 
Светлого, Нижнего Склада, 
передвижной приемный 
пункт организован на стан

ции Томск-1. Кроме того, 
прием ведут 8  магазинов и 
другие заготовительные 
пункты, о которых вы мо
жете узнать, позвонив поте- L 
лефону 2-60-24.

Часы работы приемных 
пунктов—с 14 до 20 часов. 
Выходной день — поне
дельник.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ОКТЯБРЬСКОГО
р а й о н н о г о  |е;о в е т а  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в !

28 июля, в 16 часов, в по
мещении Октябрьского 'рай

онного комитета КПСС со
стоится внеочередная 'VI

сессия Октябрьского район
ного Совета народных депу
татов.

Сессия рассмотрит орга
низационные вопросы.

Ш Б Ь Я В Л Б Н И

Кино

что хочется тут же сесть на 
диету.

И еще посоветует не рас
пыляться. Чтобы следовать 
моде, быть красивой, вовсе 
не обязательно иметь ог
ромный гардероб. Надо 
знать, по мнению художни
ка, четыре свои позиции: 
цвет, стиль, силуэт, бижу
терию. Учитывать, как го
ворят, что к лицу, особен
но «в бальзаковском возра
сте». Гардероб — неболь
шой, одно должно сочетать
ся с другим. У самой Люд
милы всегда минимум ве
щей, зато все подобрано по 
гамме. Сейчас она предпо
читает классические цвета 
— черный, вёлый и крас
ный.

«Красота женщины —это 
достояние общества», 
уверяет Людмила Яффе, ху
дожник, который подтвер
ждает это своей работой. Ее 
модели —это красота и гар
мония.

Н. ^ИВАНОВА.

ра» (две серии) —  14-30, 17,
19-30^ 22. «Всех за решетку!»

17-30, 19-30, 22.
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

6S4050, -- . ;
Т ^ М С К ,Г С П , 
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
1-66-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46-66. 1-27-68

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32
Отдел советского

Отдел нефтегеелогин и строи
тельства — 1-36-44
А|^^^оиыш11внный_ отдел —

Отдел писем —
1-3^65, 1-06-60, 1-38-87

. 1-44-60, 1-48-48 
Отдел HajTKH и учебных
заведении — 
1-33-38, 1-26-80

29 июля. «Прощай, шпана 
замоскворецная...» — 9, 11,
13, 15. 17. 19. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
29 июля. «Жемчужина» (две 

серии) — 9. 12, 15, 18. 21.
«моонзунд» (две серии) —  
8-30, 11, 13-30. 16., 18-30. 21.
«Повесть о маршале Ионеве» 
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10.

«ОКТЯБРЬ»
29 июля. «Моонзунд» (две 

серии) — 8-40, 11. 13-30, 16.
18-40, 21-10. «Беи первым, 
Фреди!» — 9, 12-40, 14-30,
18- 20, 18-10, 20. 21-50. «Капи
тан «Пилигрима» — 10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
29 июля. «Печки-лавочии»— 

9, 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19- 20, 21, 22-30.. «№я счастья
нужны трое» — 9, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. Мульт-
сборнии — 10-40.

«ПИОНЕР»
29 июля. Мультсборник 

«Счастливый Григорий» — 9, 
10-40. Мультфильм «Тайна жи
телей Луны» — 12-20, 14,
15-50. «Как три мушкетера» 
(две серии) — 17-20, 20,22-20.

«СИБИРЯК»
29 июля. «Вечера на хуторе 

близ Днканьии» — 9-20. «Пи
раты XX вена» — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

29 июля. Мультсборник
—  10. 11-30. «Где находится
нофОлат?» — 17, 19, 21.

На период гастролей мос
ковского цирка «Встреча»
по пер. Спортивному и по 
ул. Белинского будет рабо
тать платная стоянка для 
личного транспорта.

Трест «Томскэнерго- 
строй» комплектует группы 
для обучения с отрывом от 
производства в учебно-кур
совом комбинате треста по 
следующим специальностям; 
машинист автопагрузчина— 
с 1 августа, машинист бу
рильно-крановых самоход
ных машин—с 1 сентября. 
Орюк тео|ретического обуче
ния—до 20 дней. Практи
ческое обучение прово
дится по осноЕяому месту 
(Работы.

Адрес УКК: г. Томск,
ул. Шевченко, 32, трест 
«Тсмскэнергострой», отдел 
кадров. Телефон 99-99-03.

Совхоз «Пойменный» мо
жет изготовить в неограни
ченном количестве строи
тельные гвозди (штукатур
ные, тарные, для остекле
ния окон и т. п.), диамет
ром стерок ня от 1 , 2  м м до 
2  мм, длиной стержня от 
8  мм до 60 мм. Желателен 
материал заказчика. Це
ны договорные.

Обращаться по адресу: 
Томский район, с. Губин». 
Tev^eфaн 1-02-41 или 
95-62-35.

Томское монтажное уп
равление треста «Снб- 
электромонтаж» ПРОВО
ДИТ НАБОР рабочих с 
обучением профессии элек
тромонтажника. ^десь же 
требуются электромонтаж- 
ннки, токарь 5-го разряда, 
кассир, машинистка. Одино
ким предоставляется обще
житие, квартиры предостав
ляются через 5 лет, мало- 
семейки—через полтора го
да. Доставка на работу и с 
работы—служебным тран
спортом. Тел. 5-16-84.

Томская тароремонтная 
фабрика имеет в свободной 
продаже организациям, 
предприятиям, колхозам и 
совхозам ' по безналичному 
расчету и частным лицам 
за наличный расчет мешки 
льняные в любом количест
ве по цене 0-45 и 0-25 ноп. 
за штуку.

Обращаться; г. Томск, 
ул. Мельничная, 40. Теле
фоны для справок 2-37-53, 
2-20-55.

РЕКЛАМ А Ш1

А Н О Н С

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

29 июля. Мультсборник— 
10-20. «Заклятье долины змей»
— 12, 14, 16, 18, 20.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

(ул. Смирнова, 30)
29 июля. Мультсборник — 

10, 11-30, 13. «Маленькая Ве-

ТОМСКОЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 1 
(дошкольное)

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся для обучения по спе- 
щгалык)|Стя1м:

дошкольное воспитание, Отделение totoibht воспитате
лей детских садов. Срок обучения — 1 год 10 месяцев;

воспнтанне в дошкольных учреждениях. Отделение го- 
то-вит воспитателей яслей-садов. Срок обучения—2 го
да 4 месяца.

На оба отделения прием проводится на базе 10 клас
сов. Вступительные экзамены — по русскому языку и 
литературе (сочинение) и истории СССР (устно).

Лица, окончившие средние школы Томской области и 
имеющие направления на учебу от районо и рекоменда
ции педсовета школы, принимаются без вступительных 
экзаменов. Без встзшительных экзаменов зачисляются 
лица, имеющие аттестат об окончании средней школы с 
оценками 4 и 5.

Заявление о приеме подается на имя директора учили
ща. К заявлению прилагаются следующие документы: 
аттестат о среднем образовании, медицинская справка 
(086/у), 4 фотокарточки размером 3X 4 см, характерис
тика из школы. Паспорт предъявляется лично. Прием 
документов—по 14 августа. Вступительные экзамены— 
с 1 по 2 1  августа.

Документы направлять по адресу: 634004. г. Томск,
ул. Пирогова, 10, педучилище № 1 , приемная комиссия.

С т р у д о у с т р о й с т в а)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНУЮ ЭКСПЕ- 
ж**” **™ (иметь прописку в г. Томске): рабочих на гео
физические работы '(сезонно), штукатуров-маляров, плот
ников, столяров, каменщиков, электромонтеров, буриль
щиков, помощников бурильщиков, трактористов, дро
бильщика на обработку проб, техннков-геологов, геоло
гов, старших геологов, методистов на химичешшй и ми
нералогический анализ, аганералогов, пгехников на испы
тание нерудного сырья и грунтов, специалистов на 
мнкрофауиистнческий анализ, экономиста по нормирова
нию. Справки П'О тел. 2-47-74,

ОБЪЕДИНЕНИЕ
«ТОПГСКМЯСОАГРОПРОМ»: обвальщиков мяса, учени
ков обвальщика мяса, бойцов скота, учеников бойцов

учеников жиловщнка мяса,скота, жиловщнков мяса, 
фаршесоставнтелей.

Одиноким предоставляется благоустроешюе обще
житие.

Рабочим вед|ущих профессий — обвальщикам мяса, 
бойцам скота, жвловщнкам мяса, фаршесоставителям —
предоставляются квартиры по истечении трех лет, осталь
н ы м —в порядке ОЧ€|^ДНОСТИ.

На предприятия работают стол заказов! столовая, 
комшенсный приемный пункт, в здравпункте ведут при
ем узкие специалисты. Всем рабочим частично оплачи
вается питание. Доставка на работу и с работы — ведом
ственным транспортом предприятия. Ведется строи
тельство дома хозспособом. Оправки по тел. 3-88-^ 1 .

В СПТУ-20: мастеров производственного обучения в 
группы; резьбы по бересте, столяров-резчиков, водите
лей; преподавателей истории, физики, математики, ри
сунка и живописи; библиотекаря, начальника мастю- 
сних, (восЕнтателя, механика, кассира, водителя )автобу- 
са, слесаря-сантехника. Справки по тел. 7-79-16.7-94-23.

В т о м с к и й  ОБЛКНИГОТОРГ срочно: продавцов
всех категорий, кладовщиков, комплектовщиков, худож
ника, грузчиков.

Оправки по тел. 3-14-89.

В СПТУ-13; мастера производственного обучения, 
преподавателя литературы. Оправки по тел. 5-75-43.

В РСУ-41: главного бухгалтера, начальника НТО,
экономяста-финансвста, прораба сантехнических работ, 
рабочих строительных специальностей, слесарей-сантех- 
ников, машинистов пневмокрана, автокрана, экскавато
ра, водителей.

Одиноким предоставляется место в общежитии. В 
1988 году управление начитает строительство собствен
ного дома. Оправки по тел. 1-42-87, 1-42-54.

_ На к о н д и т е р с к и й  КОМБИНАТ «КРАСНАЯ 
ЗВЕЗДА» срочно: главного энергетика начальника от
дела снабжения, повара в детсад № 18, токаря, слесаря 
по ремонту оборудования, слесарей-сантехнвков, газо-
электросварщика, машинистку, грузчиков, 
цехи. Оправки по тел. 3-27-32.

рабочих в

В АНЖЕРСКОЕ ШАХТОСТРОИМОНТАЖНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ № 8 (для сгронтельсгта жилого дома по 
ул. Учебной, 5, в г. Томске) срочно: крановщвжов башен
ного краИа в инженера-стронтеля на должность прораба.
Принятым на работу будет предоставлено жия'ье в по
строенном доме. Оправки: г. Анжеро-Судженск, тел.
2-42-59, 2-25-06.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова,
1 ' .—в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина. 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 
16/1.

ДК «Энергетик» при
глашает детей в возрасте от 
7 до 13 лет в лагерь днев
ного пребывания с 1 авгус
та. Обращаться по тел. 
99-87-30.

Московскому цирку
«Встреча» требуются квар
тиры для временного про
живания артистов,

С предложениями ’ обра
щаться по телефону 3-25-52.

Томский комбикормовый 
завод реализует мешки, 
бывшие в употреблении.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. Мичурина, 16. 
Телефон 5-19-64.

Коллектив НИИ психи
ческого эдоровья Томского 
научного центра АМН 
СССР выражает искреннее 
соболеэнование сотруднику 
лаборатории иммунологии, 
кандидату медицинских на
ук И. И. Найденовой по по
воду смерти отца

НАЙДЕНОВА 
Николая Петровича.

I советсиого строиталь- 
и быта — 1-36-58. 1-26-80

Собственный норреспондент а 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06^2

Типография иэдатвльстаа «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

О ^ л ^  фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент •  
Колпашеее — 36-55

Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Газета печатается офсетным способом 

выходит 300 раз 0 году.

К309102. Заказ МЬ 173.
^ 2 * 4

ч .

к

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


